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Se aseguran las metas para los próximos comicios: consejeros 

Por primera vez en cinco años no corrigen pretensiones de 
gasto del IFE 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 12 

Por primera vez, en los pasados cinco años, el Instituto Federal Electoral (IFE) no registró ajustes a su 
presupuesto solicitado originalmente, y ejercerá para el próximo año 10 mil 469 millones de pesos, de los cuales 3 
mil 335 corresponderán a las prerrogativas de los partidos políticos. Consejeros electorales coincidieron en 
subrayar que esta decisión responsable de la Cámara de Diputados asegura el cumplimiento de metas en el año en 
que arranca el proceso electoral. Esto es, se preservará la partida de mil 756 millones de pesos que el IFE había 
establecido sólo para gastos relacionados con la organización del proceso electoral, que arranca en octubre. Entre 
ellas destaca principalmente las erogaciones que se realizarán para la actualización del padrón electoral y hacer 
frente a la demanda extraordinaria por la renovación de las credenciales 03, que a partir de enero dejarán de estar 
vigentes, informó el consejero Alfredo Figueroa. 

Destacó que para atender dicha demanda, el IFE pretende incrementar sus módulos de atención, de los 800 que 
operan actualmente, a mil, 100 pues se tiene calculado que hay 9 millones de credenciales 03, y se estima que por 
ser el año previo a la elección federal se incrementen hasta en 8 millones los trámites a los que anualmente se 
efectúan. Esto, porque en enero de 2012 se cerrarán los trámites para los comicios presidenciales, por lo que el 
grueso del gasto en este rubro deberá efectuarse en 2011. Paralelamente, se podrá sostener la partida de 96 
millones de pesos que se había previsto para financiar las acciones preparatorias para garantizar el voto de los 
mexicanos en el extranjero, cifra que es, dijo Figueroa, sensiblemente inferior a la partida que en el año previo a la 
elección presidencial de 2006 ejerció el instituto. En ese año se destinaron 155 millones de pesos, por lo que se 
tiene una reducción, en este rubro específico, superior al 35 por ciento. 

El consejero electoral, Benito Nacif destacó que la aprobación, en sus términos, del presupuesto del IFE 
representa un gesto de confianza al desempeño institucional y a la planeación del gasto para el arranque del año 
electoral, que oficialmente inicia en octubre próximo. Subrayó que para ese año deberán haberse erogado gastos 
directamente relacionados con la organización de las elecciones, como es el caso de la integración de lo juntas 
locales y distritales. 

Figueroa explicó que en términos reales el gasto ordinario del IFE –de 5 mil 406 millones de pesos– sólo tuvo un 
crecimiento de 2 por ciento en términos reales, proporción que corresponde al cumplimiento de disposiciones 
legales, que obligan al instituto a tener incorporado al ISSSTE a la totalidad del personal. Por ello, censuró malas 
interpretaciones mediáticas que pretenden hacer creer que el IFE incrementó casi en 25 por ciento su presupuesto 
para el 2011. En esa lógica, dijo, deberían haber señalado que para el año fiscal que corre, el organismo redujo su 
presupuesto en 34 por ciento con respecto a 2009, sólo que en ambos casos no son comparables porque son años 
electorales que inciden cíclicamente en el incremento presupuestal para la organización de los comicios. 
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Pronto, nuevos consejeros: Ramírez Marín 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 15 

El presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, afirmó que no hay posibilidad de alcanzar 
unanimidad en la elección de tres consejeros electorales y el pleno deberá aprobar los nombramientos a la 
brevedad. 

–¿Prevé complicaciones? 

–No veo que tengamos la audacia de mandarlo a la Comisión Permanente; antes del 15 de diciembre tenemos que 
tener consejeros. 

–Eso generaría un conflicto político –se le insistió. 

–Si se lleva hasta la Permanente se va a generar una percepción de incapacidad de los grupos políticos; una cosa es 
ponerse de acuerdo y otra es estar todos de acuerdo. Hay que buscar un consenso, no veo ninguna posibilidad de 
unanimidad. 

 

Avala el IEE de BCS candidaturas de tres coaliciones y dos 
partidos 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 40 

La Paz, BCS, 16 de noviembre. El Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE) declaró procedentes las 
candidaturas al gobierno del estado de tres coaliciones y dos partidos, rumbo a las elecciones de febrero próximo. 
El IEE entregó la constancia de registro a Ricardo Barroso Agramont, de la coalición Unidos por Baja California 
Sur (PRI y Verde Ecologista); a Luis Armando Díaz, por Sudcalifornia para Todos (PRD y PT), y a Marcos Alberto 
Covarrubias Villaseñor, de Alianza es Contigo, (PAN y Partido de Renovación Sudcaliforniana, PRS, de registro 
local). También aprobó los registros de Martín Inzunza Tamayo, por Convergencia, y de Blanca Es-thela Meza 
Torres, del Partido Nueva Alianza. 

Rechazó la solicitud de registro de Alonso Germán Castro, quien buscaba que se le validara la postulación que 
ganó en el proceso interno del PAN antes de que éste firmara su alianza con el PRS, así como la del candidato 
independiente, Sergio Roberts. 
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El tricolor apoyará a sus aliados; la votación será esta semana 

Disputan PAN y Panal la segunda minoría legislativa en 
Aguascalientes 
CLAUDIO BAÑUELOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 39 

Aguascalientes, Ags., 16 de noviembre. Un día después de que se instaló la 61 Legislatura local, los partidos Acción 
Nacional (PAN) y Nueva Alianza (Panal) se disputan la segunda minoría parlamentaria después del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), pues cada uno obtuvo cuatro diputaciones locales el 4 de julio. Alfredo Reyes 
Velázquez, coordinador de la bancada panista, argumenta que la segunda posición corresponde a su partido 
porque reunió 182 mil sufragios. Mientras, Marco Arturo Reyes Delgado, diputado del Panal, afirma que, aun con 
sus 31 mil votos, ellos deben ocupar esa posición por haber integrado junto con el PRI y el Partido Verde 
Ecologista de México la coalición Aliados por tu Bienestar, que ganó la gubernatura y las 11 alcaldías. Gabriel 
Arellano Espinosa, coordinador de los priístas, anunció que a más tardar este viernes se votará para reunir al 
menos 18 sufragios y dar ese lugar a sus aliados del Panal. El PRI tiene 14 legisladores. 

 

Incumple requisitos legales, dice; intentarán convencer a Encinas 

Edomex: Convergencia no postulará a Gertz como candidato a 
gobernador 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 40 

Toluca, Méx., 16 de noviembre. La dirigencia estatal del partido Convergencia descartó postular el año próximo a 
Alejandro Gertz Manero como candidato al gobierno del estado de México, luego de verificar que el actual 
diputado federal no cumple con los requisitos legales para ser inscrito en la contienda electoral. 

Gertz Manero era considerado entre los cuatro aspirantes a abanderar al movimiento encabezado por Andrés 
Manuel López Obrador en el proceso electoral de julio entrante, junto con el perredista Horacio Duarte, la 
senadora Yeidckol Polevnsky y el diputado federal del PT, Óscar González. Sin embargo, el presidente estatal de 
Convergencia, Juan Abad, informó este martes que el ex secretario de Seguridad Pública federal no tiene 
actualizada su credencial de elector, y no cumple con la residencia efectiva de cinco años en la entidad para ser 
candidato. 
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De esta forma, se reducen a tres los políticos que serán evaluados en encuestas por el equipo del ex jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, para que antes de 2011 se sepa quién será el candidato en los comicios mexiquenses. 

Fuentes del PRD que apoyan a López Obrador confiaron en que volverán a dialogar con Alejandro Encinas, 
coordinador del sol azteca en la Cámara de Diputados, para convencerlo de que sea candidato en el estado, pues 
varios sondeos internos lo ubican como el mejor posicionado (40 por ciento), incluso a la par del priísta Alfredo 
del Mazo, quien encabeza actualmente las encuestas para la sucesión gubernamental. 

Si Encinas reitera su rechazo a contender, la encuesta que levantará el equipo de López Obrador la próxima 
semana en territorio estatal sólo incluirá a Horacio Duarte, Yeidckol Polevnsky y Óscar González. 

En la ciudad de México, la corriente perredista Nueva Izquierda anunció que realizará un recorrido por los 125 
municipios mexiquenses para promover amplios frentes opositores. “El propósito es formar una alianza amplia 
que involucre a los partidos de izquierda, incluyendo al PAN, lo decimos em forma clara, pero también a los 
ciudadanos y organizaciones sociales”, afirmó el coordinador nacional del grupo, Miguel Barbosa. 

Pidió mesura sobre la designación del candidato en el estado de México, luego de que López Obrador anunció que 
el movimiento que encabeza llevará a un abanderado alterno si la dirigencia del PRD se alía con el PAN. 

“Nosotros –insistió Barbosa– no aceptaremos que se imponga la designación en una plaza pública a mano alzada”. 

 

Facciones del tricolor echaron abajo las ambiciones de la Confederación Nacional Campesina 

Fallaron estrategias priístas en la aprobación del presupuesto 

El PAN se les hizo para atrás a la hora de apoyar la propuesta para impulsar las Pymes 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 7 

La discusión y aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2011 revelaron los intereses 
económicos, las diferencias ideológicas y la pobreza parlamentaria de las corrientes en el PRI con miras a la pugna 
prelectoral de 2012. En un suceso inédito, la mayoría de legisladores priístas votó en contra de una propuesta 
formulada por su principal bastión en el agro mexicano: la Confederación Nacional Campesina (CNC). 

Cruz López y Gerardo Sánchez, con el aval de su mentora Beatriz Paredes Rangel, pretendieron incluir en el 
decreto del PEF una modificación legal para recortar recursos al gasto corriente del gobierno federal por un monto 
de 4 mil 400 millones de pesos. La mayoría de la bancada del PRI se negó y votó en contra. El choque propició que 
López, en un arranque de protagonismo, abandonara el salón de plenos y encaramado en su camioneta de lujo 
advirtiera que los líderes cenecistas abandonarían las filas de su partido. 
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La sesión aprobatoria del gasto para 2011 también fue escenario de un yerro priísta, cuando Ildefonso Guajardo 
presentó una propuesta –que ya había sido consensuada con el PAN– para impulsar el desarrollo de las pequeñas 
y medianas empresas (Pymes). 

Las obscenidades 

Lo más delirante sucedió cuando Víctor Flores (PRI), el eterno líder de sindicato ferrocarrilero, se trepó en su 
curul, colocó un pie en el tablero electrónico y otro en el asiento de piel, para dirigirle a Francisco Hernández 
Juárez (PRD) una serie de señales obscenas –cerró los puños y jaló los brazos hacia sus costados–, mientras sus 
compañeros festinaban como en vodevil. En tanto, el perredista reservaba un artículo del decreto referente a las 
pensiones de ex ferrocarrileros. 

Ildefonso Guajardo subió a tribuna para recordar que las Pymes son reconocidas más en los discursos que en la 
realidad. Y el dilema se encuentra en no aumentar el techo presupuestal de la Secretaría de Economía, sino en 
cortar los hilos que favorecen a Nacional Financiera. 

Lo poquito que aumentó el fondo Pyme se lo quieren mandar en 70 por ciento a Nacional Financiera. ¿Saben 
ustedes qué pasa con ese fondo en Nacional Financiera? Se va a factoraje. ¿Qué es factoraje? Es pedirle a las 
empresas grandes que amplíen el plazo de pago a proveedores para que las pobres, pequeñas y medianas tengan 
que recurrir a financiamientos de factoraje y con eso subsidien los plazos que les dan a las grandes en proveeduría, 
mientras que siguen debilitando el fondo directo.  

Estados Unidos otorga 40 a emprendedores, contra 56 de garantías; Chile, 49 contra 51; México apenas 6 por 
ciento en proyectos de apoyo a desarrollo tecnológico y capital semilla para nuevas empresas. 

El presidente de la mesa directiva, Jorge Carlos Ramírez Marín, solicitó a la secretaria que tomara la votación 
económica de la propuesta de Guajardo y resultó que el PAN incumplió el acuerdo de respaldarla, pero más aún, la 
mayoría de los priístas estaban ausentes del salón de plenos. 

Beatriz Paredes solicitó que se rectificara y se tomara de nuevo la votación. Ramírez Marín accedió, pero la 
tendencia se sostuvo en contra. La reserva fue desechada definitivamente, mientras Ildefonso Guajardo reclamaba 
a sus correligionarios las ausencias que impidieron ganar la votación. 

Tiempo más tarde, Gerardo Sánchez, el secretario general electo de la CNC, presentó una reserva para recortar 4 
mil 400 millones de pesos al gasto corriente de la administración federal en sus ramos de deuda pública, Adefas 
(adeudos de ejercicios fiscales anteriores), Comisión Federal de Electricidad y Pemex. 

Se trata de reorientar en un principio la propuesta del Ejecutivo y, posteriormente, una vez conocido el monto a 
distribuir, ajustar los montos específicos de los programas y componentes para resolver los principales problemas 
del país, como son la pobreza rural, la soberanía alimentaria, el mercado interno, el manejo adecuado de los 
recursos naturales y desarrollo rural integral sustentable. 

Tales argumentos fueron rechazados por el pleno. Y así lo hicieron los 45 priístas del ala del estado de México, 
entre ellos Francisco Rojas, Luis Videgaray Caso, Amador Monroy, Emilio Chuayfett, Humberto Benítez Treviño y 
hasta Sebastián Lerdo de Tejada. Por el contrario, Beatriz Paredes y su grupo de legisladores respaldaron la 
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postura de la CNC. Los votos en contra aplastaron la pretensión de los diputados Paredes, López y Sánchez. En su 
turno, Francisco Hernández Juárez recordó que Ferrocarriles Nacionales de México –en liquidación– otorgaba a 
todo su personal un plan de jubilación con pensiones vitalicias al momento de cumplir con los requisitos que el 
contrato colectivo establecía. Y en esas estaba cuando desde su curul Víctor Flores solicitó la palabra para replicar 
y descalificar al sempiterno líder de los telefonistas: 

“No se quiera poner el sombrero que le queda flojo, le puedo prestar el mío. Segundo, desconoce usted por 
completo el tema que está abordando… por lo tanto, le pido al señor diputado que en las cosas de Ferronales no 
quiera ser populista”. 

Hernández Juárez respondió a Flores: no me gusta el tipo de sombreros que él usa, por lo tanto no le tomo la 
palabra, y espérese a conocer los argumentos que presento. Si estoy fuera de lugar seguramente que la propia 
Cámara me dirá lo que corresponde. El riesgo de incumplimiento de esta obligación por la insuficiencia financiera 
del fondo del fideicomiso es un problema crítico que afectará en corto plazo los beneficios de cerca de 42 mil 
jubilados y pensionados en el próximo ejercicio fiscal. Mientras el dirigente del sindicato de telefonistas 
manifestaba sus argumentos, Víctor Flores trepó a su curul, hizo una reverencia con el sombrero negro –tipo de 
los que usaba Juan Orol–, subió un pie en la curul y otro en el tablero electrónico. Y con ritmo, que celebró el 
Bronx priísta, cerró los puños y jaló repetidamente sus brazos hacia los costados, en una evidente señal obscena. 

En todo el salón se escuchaban sus carcajadas, que Víctor Flores y sus compañeros replicaron horas más tarde en 
el vestíbulo principal del Palacio Legislativo, cuando inauguró la exposición La Revolución se hizo sobre ruedas de 
ferrocarril. 

 

El presupuesto de Gobernación será de casi $16 mil millones 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 14 

La Secretaría de Gobernación manejará en 2011 un presupuesto de casi 16 mil millones de pesos (más de 400 
millones de lo que solicitó el Ejecutivo), ya que serán canalizados a la dependencia 7 mil 318 millones para la 
Coordinación del Sistema Nacional de Seguridad Pública. En este rubro se incluyen programas para vigilar y 
depurar policías y corporaciones vinculadas al combate al crimen organizado, el proyecto hacia el mando único 
estatal y la operación del registro vehicular, entre otros. El Instituto Nacional de Migración tendrá unos mil 788 
millones de pesos y el Centro de Investigación y Seguridad Nacional más de 2 mil millones. 

Para los programas de Gobernación sólo se agregaron 2.5 millones como aportación a la lucha contra la trata de 
personas y 17 millones para la prevención de la violencia contra las mujeres. Se autorizaron ampliaciones 
presupuestales de 30 millones de pesos para el Fondo de reparaciones e indemnizaciones a causa de violaciones a 
los derechos humanos decretadas por la Corte Interamericana de Derechos Humanos, y por violaciones a las 
garantías básicas cometidas en el pasado. 
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Asignan a Coahuila 30 mil millones de pesos 
LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 39 

Saltillo, Coah. En 2011, el gobierno de Coahuila podrá ejercer más de 30 mil millones de pesos, de los cuales 6 mil 
millones corresponderán a proyectos autorizados en la recién concluida negociación del presupuesto federal, 
informó Rubén Moreira Valdez, coordinador de los diputados federales coahuilenses del PRI. El nuevo 
presupuesto no será aplicado por el gobernador Humberto Moreira, sino por un interino, pues el mandatario 
renunciará en enero para buscar la dirigencia nacional del PRI. 

 

Los municipios más pobres del país 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 9 

En la declaratoria de las zonas de atención prioritaria para 2011, la Cámara de Diputados definió que en el país 
existen mil 251 municipios con muy alta y alta marginación, en los que habitan 17 millones de personas. 

El municipio más pobre del país es, de acuerdo con esta clasificación, Cochoapa El Grande, Guerrero, donde 73.95 
por ciento de su población vive en pobreza alimentaria. Metlatónoc, que durante años fue el municipio más pobre 
de México, ahora se ubica en el lugar siete. 

La declaratoria tiene como propósito cumplir con el artículo 30 de la Ley General de Desarrollo Social, que obliga 
al Ejecutivo federal a revisar anualmente las zonas de atención prioritaria, a partir de la medición de pobreza del 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, y determinar así el enfoque del gasto social. 

También se hizo la declaratoria de 32 regiones que incluyen 365 municipios de muy alta marginación y 455 de alta 
marginación, donde viven 9.1 millones de personas. 

Se incluyen, además, 2 mil 106 localidades urbanas cuya población registra índices de pobreza y marginación. 

El municipio mil 251 en la lista emitida por la Cámara de Diputados es Tonalá, Chiapas, donde 38.47 por ciento de 
su población vive en pobreza alimentaria, 49.47 por ciento en pobreza de capacidades, 74.19 por ciento en pobreza 
patrimonial, y 76.70 por ciento en situación de pobreza multidimensional. 
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Desconoce presidente del fideicomiso cuánto más se gastará 

Recibirán nueva sede senatorial, en forma simbólica, el 20 de 
noviembre 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 14 

La Cámara de Senadores recibirá de manera simbólica el edificio que albergará su nueva sede el próximo día 20 e 
izará una bandera gigantesca con el propósito de sumarse a los festejos por el centenario de la Revolución 
Mexicana. 

Los seis coordinadores de las fuerzas políticas en el Senado acordaron mantener la decisión de recibir ese día el 
recinto ubicado en Reforma e Insurgentes, aunque no podrán sesionar en él, como habían planeado, porque no 
está concluido. 

El propósito de izar la bandera tricolor en la parte central de lo que serán las nuevas instalaciones del Senado 
estuvo a punto de frustrarse por el plantón de dos días que realizaron en el lugar integrantes del Sindicato 
Mexicano de Electricistas. 

Ayer, el presidente de la Junta de Coordinación Política, el panista José González Morfín, indicó que festejarán en 
la nueva sede los cien años de la Revolución, aunque los trabajos senatoriales seguirán realizándose en la casona 
de Xicoténcatl. 

Para no interferir con el desfile militar y otros actos oficiales que tendrán lugar el próximo 20 de noviembre, se 
izará la bandera después de las dos de la tarde. 

La inauguración formal del recinto de Reforma está programada para el próximo año. La constructora dio a los 
senadores otra fecha de entrega: 31 de enero de 2011, aunque varios legisladores, como el coordinador del PT, 
Ricardo Monreal, consideraron que, dado el retraso de las obras, podría realizarse en marzo. 

González Morfín comentó que este jueves, durante la sesión solemne por el centenario del inicio de la Revolución, 
aprobarán un decreto que tiene como propósito declarar el edificio de Reforma e Insurgentes como sede alterna 
del Senado. 

El presidente del fideicomiso para la edificación y acondicionamiento de la sede senatorial se negó a especificar en 
cuánto ha aumentado el costo del inmueble y el monto de recursos adicionales que se asignarán. “Lo que nosotros 
habíamos planteado son los 350 millones de pesos que se solicitaron en el presupuesto, más lo que obtendríamos 
por la venta de nuestros edificios, pero no quiero cerrar ese capítulo porque en este momento es imposible. Ni yo 
ni nadie tiene el dato cierto, hasta que tengamos el estimado final.” 
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Comienzan los trabajos preparatorios de la Cumbre Mundial de Líderes Locales y Regionales 2010 

Agotado, el sistema neoliberal: alcaldes 

Genera pobreza, desigualdad y violencia, coinciden 

Entre otros temas analizarán cómo ha afectado la crisis económica a las ciudades 

No se ha podido superar, afirma Ebrard 

Desarrollar modelos que involucren a los ciudadanos, plantean 

GABRIELA ROMERO, LAURA GÓMEZ Y BERTHA TERESA RAMÍREZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 42 

Alcaldes de distintos países consideran que el modelo neoliberal está agotado y genera pobreza, desigualdad y 
violencia. Entrevistados por separado al arrancar ayer los trabajos preparatorios de la Cumbre Mundial de Líderes 
Locales y Regionales 2010, que tendrá lugar el 21 de noviembre en la ciudad de México, señalaron que en estos 
días se analizará, entre otros temas, cómo ha afectado la crisis económica a las ciudades. 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, explicó: “veremos qué queremos hacer en las 
ciudades frente a la crisis que está viviendo la economía global, la cual no se ha podido superar”. 

Puntualizó que la preocupación inmediata es el desempleo y las perspectivas para la próxima generación, “dadas 
las circunstancias económicas que vivimos en este momento”. 

Además se discutirá qué tipo de ciudades vamos a tener en 2030 y qué deben hacer las ciudades del mundo para 
lograr que haya equidad, sustentabilidad, otro tipo de movilidad, nueva tecnología, reducción de la huella de 
carbono y nuevos fundamentos en la convivencia urbana. 

Tenemos una gran responsabilidad 

Sandrine Salerno, alcaldesa de la ciudad de Ginebra, Suiza, afirmó que las crisis económica, social y ambiental que 
se viven desde octubre de 2008 están ligadas al sistema neoliberal, que ha puesto lo económico al centro, sin 
ocuparse de lo social. 

“En este sistema los seres humanos y el ambiente pagan caro, porque no se da cuenta de los derechos humanos ni 
de los recursos que se destinan a este rubro”, dijo. 

Explicó que las ciudades deben buscar modelos que involucren a los ciudadanos. “Los alcaldes tenemos una gran 
responsabilidad, y aunque no tengamos los recursos financieros, debemos tener un discurso claro sobre las 
consecuencias de un sistema neoliberal.” 
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Afirmó que es muy importante tener un sistema abierto y democrático, “y no dejar al poder económico, de los 
bancos o de los países ricos la posibilidad de decidir cómo debe ser el mundo”. 

Johnny Anaya Monge, alcalde de San José, capital de Costa Rica, señaló que no es partidario del neoliberalismo. 
Agregó que en este momento “hay un debate sobre nuevos modelos que garanticen una mejor distribución de la 
riqueza mundial”. 

Consideró que “no es excluyente el objetivo de buscar economías altamente competitivas con economías que 
tengan instrumentos eficaces de distribución más equitativa de la riqueza”. 

Señaló que en San José se trata de desarrollar un modelo de ciudad más incluyente y competitivo para que sea 
generador de empleo. 

El alcalde electo de Asunción, capital de Paraguay, Arnaldo Samaniego, externó que el gobierno de esa localidad 
“apuesta al libre mercado, a la libre competencia de la oferta y la demanda, a la regulación moderada del Estado”. 
Consideró que “garantizar la competencia es apostar al desarrollo económico y social del país”. 

Señaló que seguirá un modelo participativo donde sin exclusión se fomentará el desarrollo para “reducir el 
desempleo y la inseguridad, que hoy son la nota penosa en nuestra ciudad y en el país”. 

Para Royer Porras Zambrano, representante de la municipalidad de Machala, ubicada al suroeste de Ecuador, el 
modelo actual de ciudades ha llegado a su límite. “Hoy debemos impulsar nuevas estrategias para satisfacer la 
demanda de los ciudadanos en materia de empleo, transporte, servicios y ambiente, y reducir la desigualdad y 
pobreza que impera en los países latinoamericanos, donde es más visible y ha derivado en violencia.” 

A la gente “ya no le importa si el proyecto a poner en marcha para lograrlo es de derecha, izquierda o centro, sino 
un compromiso real de sus gobernantes para lograr esos objetivos y evitar un crecimiento mayor de pobreza y/o 
violencia, cuando ya hemos rescatado las cosas positivas del neoliberalismo y debemos ver hacia otros horizontes”, 
agregó. 

Las ciudades requieren de un alcalde que trabaje para acabar con la desigualdad, que afecta a miles y miles de 
personas, y son el clima de inseguridad; que genere empleos suficientes para evitar que la gente mire hacia otras 
alternativas y tome en cuenta a la gente en su política de planificación, para “resurgir y ponerse a la vanguardia 
ante los cambios que se avecinan”, consideró. 

Santiago Redolledo, alcalde de la municipalidad de La Cisterna, ubicada en el sector centro-sur de la capital 
chilena, advirtió que el liberalismo en sí mismo no soluciona los problemas, y esto se ha demostrado 
históricamente y en el presente. 

“Se deben combinar algunos elementos del neoliberalismo con una sociedad más justa, más igualitaria, solidaria, 
donde no tengamos la riqueza concentrada en grupos económicos y una gran masa que todavía sigue siendo 
pobre, particularmente en América Latina.” 
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Puso de ejemplo el gobierno de Augusto Pinochet, quien “aplicó esto en grado sumo y por eso ganamos el 
plebiscito, pero cuando volvió la democracia, a comienzos de los 90, nos encontramos con un 48 por ciento de 
pobreza y no más de uno por ciento de los chilenos era dueño de los bancos, de la minería, de la industria”. 

Refirió que en la administración de Michelle Bachelet la pobreza se redujo de 48 a 13 por ciento. “Ahora nos 
preocupa el gobierno de Sebastián Piñera, que es de centro derecha, y en un primer presupuesto terminó con 
algunas políticas sociales.” 

Con la experiencia que se ha tenido de los gobiernos neoliberales, sobre todo en América Latina, el alcalde 
resumió: “en todas las partes donde se aplicó este modelo se generó más pobreza”. 

Remarcó que se requiere de políticas públicas que apunten a una concepción más humana, que se respete el 
derecho de los trabajadores, que se cuente con un sistema de protección social desde que se nace hasta que se 
muere. “Un tipo de sociedad más justa y menos robotizada.” 

Integración, la tendencia 

David Morales, alcalde de la Isla de Maipo, comuna de la zona central de Chile, consideró esos modelos “un 
fracaso”. Apuntó que “está demostrado que las tendencias modernas avanzan hacia la integración, hacia recuperar 
el Estado de bienestar, sobre todo en países de Latinoamérica, donde el eje de nuestra discusión debe ser la 
superación de la pobreza y la distribución de los ingresos”. 

Ramiro Nava Díaz, alcalde de Popayán, ciudad colombiana localizada en el valle de Pubenza, indicó que “el 
liberalismo ha traído consecuencias comunicadas al desarrollo social de los países”. Consideró que el equilibrio es 
fundamental en todas las formas de gobierno y que apostar a la nutrición infantil y al deporte “lógicamente traerá 
oportunidades para la gente, así como inclusión y disminución de la pobreza”. 

Indicó que sigue un modelo participativo en el que se prioriza la inversión en nutrición infantil, “porque creemos 
que es la forma de que los niños desarrollen su capacidad intelectual; la segunda política más importante es la 
educación”. 
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Otorga mucho poder a gobernadores, sostiene senador panista 

La iniciativa de mando único “no pasará” en sus términos 

Aprueban diputados destinar 13 mil 800 millones de pesos a seguridad 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 15 

La iniciativa del Ejecutivo federal para crear el mando único policiaco en los estados de la República no ha 
avanzado en la Cámara de Senadores y, según panistas y perredistas, es poco probable que se apruebe en sus 
términos. Sin embargo, en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2011 se incluyeron recursos para echar a 
andar ese proyecto. Los diputados aprobaron destinar 13 mil 800 millones de pesos a seguridad pública, monto 
que incluye los recursos para la certificación de las corporaciones policiacas y otras medidas, como el mando único 
en las policías bajo las órdenes de los mandatarios estatales. “Por eso los gobernadores están muy felices, ya que 
podrán manejar libremente 13 mil 800 millones de pesos, pero no han tomado en cuenta que no tienen el control 
del Senado y aquí no vamos a aprobar una reforma constitucional que vulnera al municipio”, advirtió el panista 
Ramón Galindo. 

Por la mañana, durante una reunión a puerta cerrada de la fracción del PAN, la mayoría de legisladores expresó su 
preocupación por el poder político y económico que se da a los gobernadores mediante esa iniciativa. En 
entrevista, el presidente de la Comisión de Gobernación, el priísta Jesús Murillo Karam, dijo que no se ha citado a 
las comisiones dictaminadoras de esa iniciativa de Felipe Calderón porque aún no hay consenso entre las fuerzas 
políticas. Galindo advirtió que la única posibilidad de que se apruebe la iniciativa en este periodo es que el 
gobierno federal acepte que sea modificada, con la finalidad de que la unificación policiaca no sea obligatoria ni 
generalizada. El también presidente de la Comisión de Desarrollo Municipal sostuvo que no se requiere modificar 
la Constitución, donde se establece la posibilidad de convenir la unificación policiaca por medio de acuerdos. 

Durante las negociaciones con funcionarios de la Secretaría de Gobernación se ha propuesto que la posibilidad de 
que un gobierno estatal asuma el mando de la policía sea por petición de los ayuntamientos, con el propósito de 
respetar la autonomía municipal. También están a discusión, dijo, las modalidades de la certificación de las 
policías federal, estatal y municipal, ya que se analiza la posibilidad de que ese proceso lo realice un órgano 
autónomo. Galindo agregó que los gobernadores están muy seguros de contar el próximo año con esos 13 mil 800 
millones de pesos, cuando no se ha aprobado la iniciativa sobre mando único. 

–¿Cómo se distribuirán esos ingresos? 

–Son para el mando único; hay otra parte para el subsidio para la seguridad pública que se había asignado 
normalmente a los municipios, pero que con la unificación será transferido a los gobernadores. Y el tercer fondo es 
el de seguridad pública. Los tres fondos, recalcó, suman 13 mil 800 millones de pesos “que serán asignados a los 
gobernadores si se aprueba el mando único”. Sin embargo, como la reforma no se aprobará en sus términos, se 
distribuirán de forma diferente, aseguró. 
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El cambio de sede, por las actividades que realizará el GDF 

En avenida Juárez, el festejo de AMLO por la Revolución 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 14 

Andrés Manuel López Obrador anunció que el Movimiento Nacional en Defensa del Petróleo, la Economía Popular 
y la Soberanía Nacional realizará la ceremonia conmemorativa por el centenario de la Revolución en el Hemiciclo 
a Juárez y no en el monumento dedicado a la gesta de 1910, en Plaza de la República, como anunció en su mensaje 
semanal en tiempos oficiales del PT.  

Se informó que desde el fin de semana se notificó a su equipo que el Gobierno del Distrito Federal (GDF) tenía 
actividades programadas para ese día, por el mismo motivo y, por tanto, no podría llevarse a cabo la concentración 
como originalmente se planteó. 

Ayer, desde temprana hora se informó de los cambios, incluido el mensaje: Sábado 20 de noviembre, 17 horas, 
Hemiciclo a Juárez en el espot del PT. 

En su cuenta de Twitter, López Obrador extendió la invitación para celebrar, además, cuatro años del gobierno 
legítimo de México. 

El equipo del ex candidato presidencial descartó que el primer anuncio sobre el lugar de la concentración fuera a 
provocar algún conflicto con el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard. 

Se dijo que fueron notificados de que la administración capitalina tenía programadas actividades en ese lugar y 
por esa razón cambiaron de sede. 

Se aclaró que el mensaje de López Obrador transmitido el lunes pasado –en tiempos oficiales del PT– fue grabado 
el martes de la semana anterior y por eso señalaba como sede de la concentración del sábado el Monumento de la 
Revolución. 

López Obrador encabezará la conmemoración con el compromiso de transformar la vida pública del país hasta 
lograr que en México haya auténtica democracia y justicia, y que las riquezas del pueblo se distribuyan en 
beneficio de todos. 
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Señala que Edomex recibió apenas un tercio del gasto que solicitó 

Llama Enrique Peña Nieto a revitalizar los municipios 
SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 17 de noviembre de 2010, p. 39 

Naucalpan, Méx., 16 de noviembre. La Federación asignó al estado de México un presupuesto de 11 mil 900 
millones de pesos en el Proyecto de Egresos 2011, informó el gobernador Enrique Peña Nieto, quien recordó que la 
petición a la Cámara de Diputados federal fue de 34 mil millones de pesos. 

En conferencia de prensa que ofreció durante el foro internacional de la Asociación de Municipios de México 
(AMMAC), Peña Nieto indicó: Evidentemente, los recursos son menores a las gestiones, las peticiones y demandas 
de todos los diputados que hacen gestoría para las obras. No obstante, indicó, se logró una conciliación en 
términos favorables. 

Si bien no quedaron satisfechas la demandas de todos, creo que fueron tomadas en cuenta, y esto queda 
acreditado con la votación y el respaldo que tuvo este presupuesto. Sostuvo que su gobierno es de resultados, y 
prueba de ello son las obras que se ejecutarán con recursos federales en la entidad. 

Ante más de mil personas, la mayoría alcaldesas, regidoras y síndicas del país, Peña Nieto dijo: Hoy es momento 
para revitalizar el trabajo del gobierno municipal, y esperemos que desde este espacio se logre lanzar una gran 
reforma que imprima a la gestión de síndicos y regidores más eficiencia. 

Acompañado por la presidenta de la AMMAC y alcaldesa de Naucalpan, Azucena Olivares, Peña Nieto señaló que 
el momento político que vive México obliga a trabajar a contracorriente de visiones centralistas y modelos 
verticales. Por eso debemos potenciar el trabajo del municipio y dotar de mayores atribuciones a quienes ahí 
gobiernan. 

Reconoció además la capacitación que la AMMAC brinda a los gobiernos locales, porque es indispensable tanto la 
profesionalización de los servidores públicos como delegar más participación a quienes integran los cabildos, a fin 
de que puedan materializar la tarea que les fue encomendada. 

Azucena Olivares resaltó que con la reunión nacional de síndicas y regidoras, parte del foro internacional de la 
AMMAC, se busca respaldar a las 5 mil 200 mujeres que forman parte de los ayuntamientos. 

Indicó que con esta jornada de mesas de trabajo queremos que el intercambio de ideas permita que cada edil 
desempeñe con eficacia y eficiencia sus labores, y que su participación en los cabildos sea fundamental para que 
los programas federales beneficien a la población. 

Detalló que la AMMAC impulsa la propuesta de que los síndicos y regidores tengan recursos propios cumplir las 
promesas hechas a los ciudadanos. 
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Astillero 

Aritmética de San Lázaro 

Farsas de debate 

Reparto en lo oscurito 

Exterminio social 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

La desvelada escenografía legislativa de última hora confirma lo esencial: el reparto del dinero público no toma en 
cuenta la situación nacional de crisis ni pretende resolver problemas sino confrontarlos o, a lo más, diferirlos. No 
hay congreso que delibere de verdad –más que las farsas cotidianas– ni trabajo técnico serio, sino arrebatos 
oratorios de simulación, complacencia o desahogo –según la bancada a la que se pertenezca–, pues la verdadera 
labranza presupuestal se da en las oficinas de la Secretaría de Hacienda, en acuerdos entre los coordinadores de 
los dos principales grupos partidistas, PAN y PRI, y el acople de segmentos perredistas bien portados.  

Cambios para ir peor. Calderón, en acuerdo con el PRI salinizado, consigue impulsar un gasto para 2011 que 
garantiza que las cosas sigan cuesta abajo. Es de entenderse: en las cámaras no hay una representación popular 
considerable, sino asientos votantes destinados a dar continuidad a un modelo de abuso desde las elites que ya 
está agotado e incluso ha entrado a una fase altamente peligrosa, por la inconformidad social que provoca, pero 
que evidentemente sus beneficiados no van a cambiar por gusto. La aritmética del modelo legislativo es simple, 
pues pocos son los votos con cierto proyecto de corrección social: los del PT y en forma irregular los de 
Convergencia, más algu- nos perredistas, y tal es toda la oposición real, toda la representación del México en crisis, 
de la nación en hundimiento. PRI y PAN comparten el poder, definen las políticas, reparten el dinero a pesar de 
choques y riñas menores, pues la mano de San Lázaro no ha de desunir lo que sus privados intereses mayores han 
unido fuera de ese ámbito legislativo. 

En el México prerrevolucionario –es decir, encaminado a celebrar en unos días el primer centenario del 
levantamiento armado que defi-nió el perfil del actual país–, el vicepresidente policiaco, Genaro García Luna, 
niega que haya narcoinsurgencia, como con insistencia dicen algunos personajes de la política gringa a quienes 
urge instalar conceptos básicos que justifiquen lo que ya van anunciando; es decir, la necesidad de que Estados 
Unidos ayude a México a resolver el problema de la violencia delincuencial que, según los diagnósticos 
transfronterizos, va pasando a lo social y en una de esas hasta a lo político. Ánimos insurgentes mezclados con el 
fenómeno aún insuficientemente entendido del narcotráfico con raíz social. Gringos al rescate, en película ya 
sabida y muy anunciada. 

A lo largo del país corre la sensación de que la guerra contra el narcotráfico ha entrado en una etapa en la que 
pareciera haber orden de abrir fuego contra quienes parezca que pertenecen a las organizaciones criminales en 
pugna.  



MIERCOLES 17 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
16 

Con frecuencia aparecen en los medios declaraciones de funcionarios y operadores oficiales de armas que 
adjudican muertes controvertidas a hechos demasiado laxos en su comprobación, como sería pasarse un retén o 
enfrentarse a tiros con soldados o policías (en Tabasco, el secretario de Gobierno mencionó que dos jóvenes 
asesinados, supuestamente por marinos, según fuentes militares, tenían tatuajes en sus cuerpos, describiendo las 
figuras sospechosas, como si tales circunstancias ayudaran a explicar la apertura de fuego en su contra). 

Es evidente que la ofensiva de los cárteles ha subido de grado, y las fuerzas armadas y policiacas deben multiplicar 
sus precauciones y sistemas de control, habida cuenta de que los enfrentamientos con negociantes de drogas 
suelen mostrar tác- ticas y armamento iguales o superiores en algunos ca- sos a los del Ejército, pero aun así 
resulta alarmante la repetición de hechos en que civiles inocentes, sin asomo de delincuencia organizada, son 
abatidos supuestamente por desatender órdenes de frenado que en todo caso podrían hacerse valer mediante 
mecanismos de ponchado de llantas o de retenes en zigzag que garanticen la detención de los presuntos 
infractores sin causarles la muerte. Pero pareciera que se expande un ánimo de castigo, ejemplo o exterminio en 
ámbitos socialmente involucrados con el narcotráfico (una especie de sentencia clasista), al estilo del mátenlos en 
caliente, la ley fuga o el fusílenlos y después virigüen, que caracterizaron etapas de nuestra historia en que se fingía 
respetar la legalidad o abiertamente se le contrariaba, con la intención de ir ultimando reductos sociales que 
además de incurrir en conductas ilícitas son adversos al poder. 

Astillas 

¿Y el cuerno de chivo, apá? Un concesionario de automóviles de las afueras de Orlando, Florida, ha triplicado sus 
ventas desde que el pasado 11 comenzó a regalar un fusil AK-47 en la compra de una camioneta (hay ciertas 
condiciones y, en dado caso, el cliente podría optar por un descuento en efectivo). El tuitero @deshollinador dio a 
conocer la página de Nations Trucks, http://bit.ly/cGgT7d y la nota de la BBC en español http://bbc.in/cjmq6m 
sobre el tema… Jesús Ortega, al frente de la corriente Nueva Izquierda (NI), recorrerá los municipios del estado de 
México en una contracampaña a lo hecho por Andrés Manuel López Obrador en su Gira de la Lealtad. Chucho 
buscará convencer de las bondades de la alianza entre PRD y PAN en aquella entidad, aunque NI ya ha advertido 
que la postulación de candidato a gobernador no se hará en plazas públicas... Siguen las incógnitas en el caso del 
estallido en un hotel de Cancún. Por lo pronto, canadienses han enderezado acusaciones formales que instalan el 
asunto en un terreno de litigio internacional que agrega daño a la imagen turística de gases acumulados. Otro 
punto negativo han sido las agresiones de personal de seguridad del Princess Riviera Maya a periodistas que 
llegaron al lugar de la explosión en legítima búsqueda de informes... Y, mientras en este país de inseguridad y 
volatilidad alguien garantiza que una cápsula del tiempo durará medio siglo en su lugar, ¡hasta mañana, con 
AMLO pasando su sabatino mitin revolucionario al Hemiciclo a Juárez! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Las quejas por el presupuesto 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

No bien se aprobó el presupuesto federal y de inmediato surgieron las inconformidades: es más de lo mismo, pues 
si bien se tendrá una elevada cantidad de recursos, éstos están mal distribuidos, hay poca transparencia y genera 
desequilibrios, afirmó Gerardo Gutiérrez Candiani, presidente de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex). 

En este presupuesto faltó otra vez una visión de largo plazo. Es urgente una reingeniería que identifique las 
prioridades del país y dejar atrás la politización del presupuesto, agregó el dirigente empresarial. 

La cosecha 

Antes que asumir actitudes populistas o la simulación de consultas a personas sin autoridad o grupos 
protagónicos, hicimos lo que los oaxaqueños demandaron: proyectos para el desarrollo integral, afirmó el 
gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz Ortiz, en un mensaje con motivo de su sexto informe de labores, en el cual 
destacó que su administración entregará finanzas sanas y activos con un valor sin precedente, resultado de nuevos 
esquemas de financiamiento ante la carencia o la estrechez de los recursos fiscales. “Aquí estamos pese a 
sedicentes libertadores que se valen de la humildad de la gente, de corruptelas y del chantaje para agitar en 
beneficio propio, que no social, dijo el mandatario, al insistir en que actuó para hacer respetar el estado de 
derecho. 

El Ejército Mexicano seguirá confrontando, sin tregua, al crimen organizado, ofreció el secretario de la Defensa 
Nacional, general Guillermo Galván Galván, luego de agradecer al gobierno del estado de México su aportación 
para la nueva 22 Zona Militar que sustituye a la que operaba en la ciudad de Toluca. En la ceremonia inaugural, el 
gobernador Enrique Peña Nieto destacó que el Ejército Mexicano ha sido pilar fundamental en la estabilidad 
política del país. 

Un recorte en el gasto en burocracia por cien millones de pesos aplicará el presidente municipal de 
Nezahualcóyotl, Edgar Navarro Sánchez, quien logró a cambio que en el presupuesto para el año venidero 
aumenten a 250 millones de pesos las partidas para programas sociales. 

Se requiere un derecho administrativo que deje de ser el derecho del poder para convertirse en el regulador del 
poder al servicio de la sociedad, afirmó José R. Castelazo, presidente del Instituto Nacional de Administración 
Pública, al concluir el seminario Legislación, administración pública y globalización, auspiciado por ese instituto, 
la Cámara de Diputados y la UNAM. 

Somos la opción diferente; somos la alternativa distinta que requiere el partido y reclaman los priístas, aseguró 
Julián Luzanilla Contreras, candidato a presidente del PRI en Sonora, quien lucha por una elección abierta, ajena 
a decisiones en la cúpula… Mil alcaldes de 90 países participarán este fin de semana en la Cumbre Mundial de 
Líderes Locales y Regionales, informó el jefe de gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard. 
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México SA 

PEF: cuento de la lechera 

Mayor ingreso a Calderón 

A pagar deudas, mexicanos 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

¡Albricias! Los mexicanos ya cuentan con un presupuesto histórico para el próximo año, que permite enfrentar los 
retos que tiene el país. El río de dinero aprobado (fuera del plazo legal) por los diputados suma 3.44 billones de 
pesos en números cerrados, con los que el eficientísimo gobierno federal atenderá (según Ernesto Cordero, 
secretario de Hacienda) el amplio abanico de necesidades nacionales: crecimiento, desarrollo humano y seguridad 
pública, con especial fortalecimiento a la austeridad, transparencia y rendición de cuentas, o lo que es lo mismo, 
otra vez el cuento de la lechera. Qué más puede pedir un país, aunque se incumplan las promesas. 

Así es, mexicanos incrédulos: 454 diputados coincidieron con el sentir del señor y su Cordero, pues en esencia no 
tocaron la propuesta calderonista. Sólo se jalonearon entre sí una cobijita del presupuesto de egresos de la 
federación (el grueso no fue alterado), lo que provocó retraso tras retraso y, por ende, la violación del plazo legal 
para su aprobación. Eso sí, como cada año, para 2011 el gobierno federal y los inquilinos de San Lázaro presumen 
un presupuesto histórico, con un gasto ídem, por mucho que nunca reporten resultados de ese nivel ni beneficios 
favorables a quienes, quiéranlo o no, aportan el dinero para el armado presupuestal. La maquinaria, pues, aceitada 
quedó. 

Y entre otras novedades, los que aportan el dinero se encontraron con algo que la Secretaría de Hacienda de 
inmediato desmintió, aunque aparezca perfectamente registrado y detallado en los documentos aprobados por los 
diputados: en 2011, aumentará 24.54 por ciento la remuneración total anual del inquilino de Los Pinos, el mismo 
que dice promover la austeridad en su autodenominado gobierno.  

Una vez aprobado el presupuesto de egresos de la federación, en lo general y en lo particular, poco antes de las 9 
horas del martes 16 de noviembre, la agencia gubernamental Notimex difundió la siguiente información: luego de 
13 horas, la Cámara baja dio por concluida la aprobación presupuestal, en el que también quedó contemplado un 
aumento al salario del titular del Presidente de la República, quien percibirá mensualmente 148 mil 263 pesos más 
50 mil 607 pesos en prestaciones, para totalizar 198 mil 870 pesos. En tanto, un secretario de Estado recibirá 196 
mil 847 pesos mensuales, un subsecretario 196 mil 626 pesos y un oficial mayor 191 mil 856 pesos. 

Tal cual lo reprodujeron algunos medios de comunicación. Incluso, detallaron que los diputados petistas Porfirio 
Muñoz Ledo y Mario di Costanzo, con el anexo 16 del decreto presupuestal para el siguiente ejercicio fiscal en la 
mano, denunciaron el sustancioso incremento en la remuneración total anual del inquilino de Los Pinos. A pesar 
de ello, la Secretaría de Hacienda asegura que no hay tal aumento al salario de Felipe Calderón ni a sus fieles 
apóstoles. 
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Pues bien, de acuerdo con los documentos respectivos, en el presupuesto de egresos de la federación 2010 
(obviamente aprobado por los diputados, y en ejercicio), las percepciones ordinarias brutas del inquilino de Los 
Pinos suman 3 millones 324 mil 819 pesos, las cuales incluyen sueldos y salarios (2 millones 502 mil 851 pesos) y 
prestaciones (821 mil 968 pesos). Para el ejercicio fiscal 2011, el PEF aprobado establece que las mismas 
percepciones totales de Felipe Calderón se incrementan a 4 millones 140 mil 963 pesos, producto de percepciones 
extraordinarias (potenciación del seguro de vida institucional y pago extraordinario por riesgo) por 813 mil 427 
pesos, más 2 mil 717 pesos en sueldos y salarios. Así, entre un año y otro se observa una diferencia de 816 mil 144 
pesos. 

Parece una loca guerra de números, pero no es así: la Secretaría de Hacienda tiene la razón en cuanto que el 
salario del inquilino de Los Pinos no reportará aumento alguno en 2011 (salvo los citados 2 mil 717 pesos); sin 
embargo, a los diputados Muñoz Ledo y Di Costanzo también les asiste la razón cuando denuncian un incremento 
de 24.54 por ciento en la remuneraciones de Calderón, de tal suerte que, en efecto, este último obtendrá, en 
términos brutos, poco más de 68 mil pesos adicionales disfrazados de seguro de vida institucional y pago 
extraordinario por riesgo. 

El truco es sencillo. Asegura la Secretaría de Hacienda que es falso que exista incremento al sueldo del Presidente 
de la República. Y de eso se trata, precisamente: crecer el ingreso del inquilino de Los Pinos por cualquier vía, 
excepto la salarial, para poder presumir que Calderón sí respeta el decreto de salarios máximos por él firmado, 
aunque en los hechos todo sea simulado, como tantas otras presunciones. A la par de esta bonificación, se 
incrementan las del resto de funcionarios de primer nivel, y más allá de la falta de resultados y las barbaridades 
que cometen, 24.54 por ciento de aumento de un solo plumazo es un insulto para los trabajadores con revisiones 
amarradas al avance de la inflación (estimado en 3 por ciento para 2011), cuando bien les va. 

Otro detalle que confirma la voluntad de la clase política de sacar adelante al país y de gastar los dineros públicos 
con mesura, con ese presupuesto que (Cordero dixit) impulsará el crecimiento, desarrollo humano y seguridad 
pública, con especial fortalecimiento a la austeridad, transparencia y rendición de cuentas, es el relativo a la 
cancelación del pago de los seguros médicos mayores para la alta burocracia federal.  

El dictamen original del referido presupuesto cancelaba esa multimillonaria erogación que sólo beneficia a la casta 
dorada de los servidores públicos. Sin embargo, en el jaloneo la diputación panista y su patrón, por medio de la 
Secretaría de Hacienda, se negó rotundamente a que se procediera en tal sentido y, amachada, obligó, y logró, a 
borrar el párrafo respectivo (no se autorizará el pago por concepto de seguro de gastos médicos mayores a ningún 
servidor público de las dependencias y entidades de la administración pública federal), para que al final de cuentas 
todo quedara en un exhorto para que no se realicen tales erogaciones, es decir, los mexicanos seguirán pagando 
gruesos seguros a la casta dorada. 

Y como los citados, muchos más. Pero ya tienen su presupuesto para 2011, del que sólo hay que esperar cosas muy 
buenas, pero sólo para quienes lo manejan. 

Las rebanadas del pastel 

¡Felicidades!, mexicanos agachados y mudos, que sólo en 2011 cada uno de ustedes pagará 2 mil 865 pesos por 
servicio de la deuda del gobierno federal; es decir, aporten para que Felipe Calderón reúna los 309 mil 414 
millones de pesos que para tal efecto le autorizó la Cámara de Diputados. Y luego dicen que no hay dinero. 
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Batalla por el Edomex 
LUIS LINARES ZAPATA /II 

El cierre de la gira por el Edomex que realizó el Movimiento para la Transformación del país, conducido por López 
Obrador, coincidió con los toques finales al decreto de presupuesto para 2011. En Toluca, donde concluyó la 
primera parte de una larga y detallada gira, se buscó el contacto directo con la gente para compartir prioridades 
con vista a un futuro gobierno estatal. En la Cámara, siguiendo rituales acostumbrados, desfilaron los 
gobernadores ante los diputados para trasmitirles sus intereses. El esquema original del reparto, armado en la 
Secretaría de Hacienda, corrió por los cauces tradicionales de priorizar los compromisos establecidos por el 
sistema imperante. Dos formas distintas de visualizar y actuar en la política y la función pública. Una directa, en la 
plaza pública, para responder a las necesidades expresadas de viva voz por la población. La otra, intermediada por 
los representantes elegidos, se trasmuta en un complicado mecanismo que absorbe, casi en su totalidad, los 
intereses cupulares. El resultado no puede darse, entonces, de igual manera. Ni siquiera por similitud, sino que 
ambas rutas subrayan enormes diferencias cualitativas en el quehacer público. 

El programa mínimo anunciado en Toluca por AMLO recoge múltiples voces que se oyeron, de manera urgida, 
sonora y hasta altisonante, en los diversos encuentros sostenidos durante la gira. El contenido del programa, 
expresado a descampado y en directo, quedó al albedrío de los asistentes al mitin final. Serán ellos quienes irán 
procesándolo en los días por venir y constituirá la base sobre la que podrán basar sus venideras decisiones 
electorales. Diez puntos concisos que resumen, de manera sencilla, tanto las intenciones de movimiento 
transformador para conducir las energías colectivas, como las aspiraciones populares de cambio real que le 
prestan materia.  

De la concordancia entre la formulación del programa y dichas aspiraciones dependerá, qué duda cabe, el apoyo 
de una parte sustantiva del electorado. Se espera, eso sí, que sea un conjunto lo bastante numeroso como para 
alcanzar el triunfo en las urnas. La propuesta irá perfilando, en los días y meses por venir, no sólo la ruta por la 
que se piensa transitar sino, también, el punto de llegada. Es decir, el modelo de sociedad y gobierno que se tiene 
como oferta política del movimiento. Una oferta que corre por dos vertientes simultáneas. Una que atiende a la 
justicia distributiva para construir una sociedad equilibrada y con oportunidades para todos. La otra que dotará al 
estado con un gobierno soberano. Esto implica que presidirá sobre los distintos grupos, facciones y sectores y no 
será, como ahora lo es, reo de los grupos de poder. 

La oferta, por tanto, se diferencia de la situación que prevalece en el Edomex en ambas pretensiones. Primero, 
porque la distribución de los bienes y las oportunidades se viene administrando de manera por demás desigual, 
carece de equidad. Y, en segundo lugar, porque la independencia del gobierno ha quedado capturada, tanto por los 
privilegios de una gruesa burocracia de elite, como por distintos grupos de presión que lo maniatan y condicionan 
para que responda a sus intereses. 

El decreto de presupuesto negociado a tironeos en la Cámara de Diputados es una réplica monótona de lo 
sucedido con anterioridad. Las prioridades que se enuncian en poco coinciden con las partidas que, en efecto, se 
destinan para cumplimentarlas. Los derechos sociales quedarán, una vez más, relegados ante otras asignaciones. 
Las variantes con años anteriores serán casi nulas. La parte sustantiva de los recursos ya están comprometidos con 
un gasto corriente creciente, oneroso e ineficaz y las obligaciones de deuda pública que siempre se han juzgado 
como inamovibles, aunque mucho tengan de injustas o mal integradas. Es por ello que, a pesar de los 3.5 billones 
de pesos que se proyectan como ingresos posibles, poco quede para la inversión real.  
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La porción del presupuesto que constituye la feroz disputa de los poderosos es bastante menor: no llega a los 100 
mil millones de pesos. En ellos se ensartan los afanes de control, manipuleo electoral y negocios de grupos o 
individuos. Sobre tales recursos fueron los gobernadores, y ahí radicaron las presiones de algunos sectores 
partidistas. Las carreteras son, en lo particular, los puntos sensibles del pleito. Y lo son porque dejan anchos 
márgenes de maniobra para ganar voluntades de opositores, para premiar y castigar a munícipes, para 
convertirlas en efectivo disponible para la coacción del voto. 

Desde esta perspectiva se entiende el motivo que impele a los gobernadores, sobre todo a los que tienen delante 
elecciones y tiempos difíciles, para buscar la mayor tajada en el estira y afloja. Una amplia cartera de caminos 
rurales, vecinales o comunitarios garantiza, además, la liberación de recursos propios del estado que pueden ser 
empleados con fines y modos discrecionales. Y en eso concentraron las palancas a su disposición que, en el caso de 
Edomex, son muchas y bien situadas entre los diputados priístas. Pero el entusiasmo despertado entre la 
población por la alianza de izquierda que se ha venido definiendo, desde abajo y con la gente, abre perspectivas 
que no estaban contempladas por los estrategas del oficialismo, tanto del PAN como del PRI. Algo ha sucedido y el 
despertar de inquietudes va más allá de una simple erupción de buenos deseos. En realidad las condiciones en que 
se debate la población del Edomex han hecho posible el resurgir de entusiasmos y voluntades de cambio que 
abarcan un amplio espectro social. De la habilidad de esta alianza popular dependerá que se entable una contienda 
que puede marcar un rumbo distinto para un Edomex sitiado por el abandono de las necesidades de sus 
habitantes, las ambiciones desmesuradas y la manipulación. 
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Reservan informe de compra por $12 millones

Ocultan en ALDF
gasto en muebles

Califican
educación

de mediocre
Hay maestros 

con 3 plazas
Mexicanos Primero denun-
ció que 65 mil maestros de 
primaria y secundaria tie-
nen tres o más plazas de 
tiempo completo.

“No sólo es imposible 
que un maestro pueda tra-
bajar tres o más jornadas 
diarias, sino que también 
es ilegal que las tenga asig-
nadas”, acusó David Calde-
rón, director de la organiza-
ción al presentar el informe 

“Brechas. Estado de la Edu-
cación en México 2010”.

El documento señala 
que el 75.9 por ciento de los 
docentes (802 mil 490) tie-
ne sólo una plaza de jornada 
completa, mientras que el 
17.8 por ciento (187 mil 754), 
dos, y el resto (6.3 por cien-
to), tres o más.

“(La acumulación de 
plazas) es un privilegio que 
gozan algunos elegidos”, in-
dica el informe.

Sonia del Valle

Creen que fosa séptica
causó tragedia en hotel

Tiene 
México 
sazón 

mundial

A pesar de que apenas en sep-
tiembre pasado los diputados 
de la Asamblea Legislativa es-
trenaron mobiliario en sus ofici-
nas, en el anteproyecto de pre-
supuesto 2011 enviado por los 
legisladores al Gobierno del DF 
solicitaron 12 millones de pesos 
para más muebles.

La solicitud está asentada en 
la partida 5111, “Muebles de Ofi-
cina y Estantería”, del capítu-
lo 5000.

El monto solicitado no con-

sidera recursos destinados a 
equipo de cómputo, que vienen 
en otra partida y ascienden a 591 
mil 436 pesos; “otros mobiliarios 
y equipos de administración”, 
que suman 3 millones 197 mil 
pesos; “otro mobiliario y equi-
po educacional y recreativo”, 
por 789 mil 60 pesos, ni “equipo 
de comunicación y telecomuni-
cación”, por 3 millones 659 mil 
799 pesos.

Ernesto Osorio y Rafael Cabrera

... ¡y quieren comprar más!

Mexicanos 
en la f1
el piloto mexicano esteban 
Gutiérrez logró ayer la cuarta 
posición en el test para novatos de 
la fórmula Uno al volante de un 
sauber c29 en abu Dhabi. en las 
primeras horas de hoy, sergio 
Pérez (der.) hará su presentación.

Páginas 12 y 13

Carlos Borboa

Desde la tortilla hasta el mole, pa-
sando por los tamales y cientos de 
platillos de todo el País, son des-
de ayer no sólo orgullo de Méxi-
co, sino Patrimonio Cultural In-
material de la Humanidad, de la 
UNESCO.

Como REFORMA adelantó 
el 23 de julio, la cocina tradicional 
mexicana junto con la francesa y 
la mediterránea son las primeras 
en obtener esta declaratoria. 

El anuncio fue hecho en la 
quinta reunión del Comité Inter-
gubernamental para la Salvaguar-
da del Patrimonio Inmaterial de 
la Humanidad, que se lleva a ca-
bo en Nairobi, Kenia.

“Hemos alcanzado una me-
ta anheladísima desde hace años 
(...) Me sorprende el entusiasmo 

que ha causado la declaratoria 
no sólo para México, sino para 

el mundo culinario”, declaró 
vía telefónica Gloria López, 
presidenta del Conservato-

rio de la Cultura Gastronó-
mica Mexicana.

Cultura 19

d Señalan la urgencia
de que el SNTE haga
más educación
y menos política

Sonia del Valle

México tiene la fórmula para una 
educación... ¡mediocre! Lo ante-
rior lo expuso ayer Claudio X. 
González, presidente de la orga-
nización Mexicanos Primero.

“En México tenemos la rece-
ta para la mediocridad educativa. 
Queremos mejores resultados, te-
nemos que cambiar la receta”, ex-
presó al presentar ante líderes de 
opinión el informe anual sobre 
educación “Brechas. Estado de la 
Educación en México 2010”.

El cambio, dijo González, in-
cluye que el sindicato de maestros, 
que encabeza Elba Esther Gor-
dillo, haga más educación y me-
nos política.

“El SNTE ya no puede seguir 
considerándose un Estado den-
tro del Estado; se equivocan. La 
soberanía reside en la ciudadanía. 
Los líderes sindicales y todos los 
maestros son servidores públicos 
pagados por los ciudadanos. Nos 
deben cuentas, transparencia, dis-
posición al cambio y, sobre todo, 
mejores resultados”, expresó.

Señaló que en calidad y can-
tidad educativa México no sólo 
está estancado, sino que es “ma-
ñosa” la aseveración de que en el 
País hay cobertura universal en 
educación básica.

“Sólo 62 de cada 100 niños 
acaban la primaria en los seis 
años de rigor, y sólo 45 de los 100, 
la secundaria”, indicó.

Alertó que la escuela mexica-
na reproduce la desigualdad y no 
es instrumento de movilidad so-
cial porque, entre más pobre es 
una familia, más pobre es la cali-
dad de la educación de sus hijos.

El informe destaca que ni las 
escuelas ni la estructura del ma-
gisterio ni los recursos económi-
cos están enfocados a mejorar el 
aprendizaje.

Sergio Caballero 
Corresponsal

PLAYA DEL CARMEN.- El Go-
bernador de Quintana Roo, Félix 
González Canto, dijo que la prin-
cipal hipótesis sobre la causa de 
la explosión que dejó siete muer-
tos en el hotel Princess Riviera 
Maya fue la acumulación de ga-
ses que se formaron por una fu-
ga de aguas residuales.

“Lo que cobra más fuerza es 
la hipótesis de que el lamentable 
accidente se debió a la combina-
ción de varios factores, pero, prin-

cipalmente, la concentración de 
gases provenientes de una fuga de 
aguas residuales que se acumula-
ron en una especie de bóveda de-
bajo del inmueble.

“Hubo escurrimientos y acu-
mulación de aguas residuales en 
una bóveda debajo del lobby del 
hotel, en donde se habría concen-
trado el gas metano que generó la 
explosión”, explicó.

 Sin embargo, González Can-
to señaló que las indagatorias si-
guen abiertas y no se descarta 
ninguna línea de investigación.

Estados 14

Dan COLOR aL CEnTEnaRIO

CULTURa

Reconocen 
a Krauze 
El historiador es uno 
de los galardonados 
este año con el Premio 
Nacional de Ciencias 
y Artes.
Página 19

Hoy arranca la 
liguilla con Pumas 
recibiendo al líder, 
cruz azul. san luis 
se mide con américa.
Páginas 1 a 4

CULTURa 

Da de baja 
a tus ‘amigos’ 
Hoy es el día para 
quedarte con la gente 
que realmente aprecias 
y borrar de tu lista 
a los que son de relleno.
Página 19

el clima
y la ciudad 
En el marco de la cumbre, 
expertos y diputados 
señalan las prioridades 
hoy a las 12:00 horas.
d programa de radio

De libre Acceso hoy:
La primera parte del desenlace 
de la saga de Harry Potter 
llega esta noche a la pantalla 
grande. Página 1

gEnTE!
grande. Página 1
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El principio dEl fin

d Adquieren diputados
mobiliario de oficina  
mediante la figura  
de adjudicación directa

Rafael Cabrera  
y Ernesto Osorio

Como si se tratara de un asunto 
de seguridad nacional o se pusie-
ra en riesgo la estabilidad finan-
ciera, la Asamblea Legislativa cla-
sificó de “reservado” el detalle de 
una compra de muebles mediante 
adjudicación directa por un valor 
de 12 millones de pesos.

El mes pasado, los 66 legisla-
dores locales estrenaron frigorífi-
cos, escritorios, ventiladores y te-
levisiones de pantalla plana, entre 
otros artículos.

REFORMA solicitó a través 
de la Oficina de Información Pú-
blica (OIP) de la ALDF los deta-
lles relativos a esa compra, como 
número de muebles, marcas, mo-
delos y nombre de la empresa que 
vendió los productos.

“La información que solicita 
es considerada reservada, de con-
formidad con lo establecido en el 
artículo 37 fracciones VIII y IX de 
la Ley de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública del Dis-
trito Federal (LTAIPDF), por lo 
que no es posible atender satis-
factoriamente su petición”, res-
pondió el responsable de la OIP 
el 12 de noviembre. 

La diputada panista Lía Li-
món, presidenta de la Comisión 
de Transparencia, comentó que 

a ella también le fue negada la in-
formación de la adquisición de los 
muebles, pero que obtuvo el nom-
bre de la empresa a la que le asig-
naron la compra.

“Fue a la empresa Proyecto 
Digital, S. A. de C. V., y su giro es 
la fabricación y venta de material 
fotográfico. No sé qué tiene que 
hacer una empresa dedicada a la 
fotografía vendiendo muebles”, 
manifestó la legisladora.

En tanto, un informe de la Te-
sorería de la ALDF ante el Comi-
té de Administración de la mis-
ma ALDF sobre el ejercicio pre-
supuestal de este año, indica que, 
para la adquisición del mobiliario, 
hasta el mes de octubre se habían 
utilizado 12 millones de pesos de 
una partida total de 17 millones.

De acuerdo con el artículo 
50 del reglamento interior de la 
Asamblea, al Comité de Admi-
nistración le corresponde, entre 
otros asuntos, “elaborar los cri-
terios a que se sujetarán los con-
tratos y convenios que se cele-
bren con terceros en las materias 
de obras públicas, adquisiciones, 
arrendamientos y prestaciones de 
servicios relacionados con bienes 
muebles e inmuebles”.

La compra del mobiliario ge-
neró la inconformidad, además 
de Limón, del también panista 
Mauricio Tabe y de los perredis-
tas Lizbeth Rosas, Carlos Augus-
to Morales y Valentina Batres –los 
tres últimos, integrantes del comi-
té–, quienes exigieron un informe 
al presidente del comité, el tam-
bién perredista Víctor Romo.

Éste explicó que, desde hace 
dos meses, el comité no ha sesio-
nado para revisar la compra debi-
do al ausentismo de sus colegas.

El Monumento a la Revolución se vistió de colores como parte 
de los ensayos de la fiesta del Centenario.

Anoche comenzaron las pruebas de iluminación en la 
estructura y en la recién remodelada Plaza de la República para 

el espectáculo de luz y sonido del próximo sábado,  
el cual también incluirá el estreno de una fuente con más  
de 100 chorros de agua que se moverán al ritmo de la música.

 Ciudad 1

Granados Chapa (11) • Aguilar, Sarmiento, Jáuregui (12) • López Narváez, 
Aguayo (13) • Claudio X. González G. (15) • Capitanes (Neg. 3)
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Avalan gasto 2011 tarde y con sueño 
 
Claudia Salazar, Carole Simonnet y Armando Estrop 
 
(17 noviembre 2010).- Los diputados volvieron a aprobar el Presupuesto de Egresos de la Federación después 
de la fecha límite del 15 de noviembre que marca la Constitución. 
 
En esta ocasión, los legisladores rompieron récord: iniciaron a las 19:12 horas del lunes 15 y concluyeron casi 14 
horas después, a las 8:58 horas del martes 16. 
 
Hace un año, el mismo trámite les llevó ocho horas, aunque tuvieron que recurrir al reloj legislativo, pues 
comenzaron la sesión el 13 de noviembre, pero en realidad empezaron a discutir el proyecto hasta el domingo 16 a 
las 22:00 horas, para concluir al amanecer del 17, a las 06:12 horas. 
 
El lunes los diputados aprobaron en general el Presupuesto de Egresos del 2011 poco antes de las 22:00 horas, con 
454 votos a favor, 13 en contra y 4 abstenciones. 
 
Sin embargo, pese a que había consensos entre los grupos parlamentarios, se registraron 81 reservas de 
legisladores del PRI, PRD y PT, que llevaron a una larga sesión, con 78 oradores. 
 
A final de cuentas, sólo hubo modificaciones a los artículos 10 y 43 del Decreto, se añadieron dos transitorios y se 
ajustaron los anexos económicos 8, 25,29 y 23. 
 
De las discusiones que llevaron más tiempo en la sesión fue, primero, la propuesta del petista Mario di Costanzo 
de modificar el Presupuesto de la Cámara de Diputados para obligar a que se cubra el pago de seguridad social a 
los trabajadores de honorarios. 
 
Se propuso establecer la cantidad de 47 millones de pesos para dar ISSSTE a los asistentes de los legisladores, 
asesores y secretarios técnicos de las comisiones, un total de mil 200 personas. 
 
Los legisladores discutieron más de una hora sobre la pertinencia de la medida, cómo llevarla a cabo y si el Comité 
de Administración ya contemplaba una alternativa. 
 
Finalmente, se incorporó un transitorio que señala que la Cámara proveerá, a cargo de su presupuesto, las 
prestaciones de seguridad social a los trabajadores de la misma, con ajustes y transferencias que correspondan. 
 
Posteriormente, el pleno discutió otra propuesta que generó incluso un receso de dos horas. 
 La priista María Hilaria Domínguez propuso ampliar la asignación al fideicomiso de apoyo a ex trabajadores 
braceros, restando 500 millones de pesos al Programa Alimentario de Sedesol. 
 
La mayoría del pleno avaló la discusión del tema, pero la bancada panista advirtió que de aprobarse se afectarían 
60 mil familias del padrón de Oportunidades, por lo que pidió un receso para negociar el punto. Finalmente, tras 
la discusión de dos horas, se aprobó asignar al fidecomiso de ex braceros 400 millones de pesos más, ajustados de 
la partida "Subsidios". 
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Aplaude FCH a Congreso 
 
(17 noviembre 2010).- El Presidente Felipe Calderón expresó anoche su reconocimiento al Poder Legislativo 
por la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2011. Según un comunicado de Los Pinos, el 
Mandatario "manifiesta que ello es resultado de la colaboración responsable... entre el Poder Ejecutivo y el 
Legislativo, con el propósito de impulsar el desarrollo económico y social de México". 
 
"El trabajo de los legisladores, que analizaron y fortalecieron la propuesta del Ejecutivo federal, así como las 
aportaciones de diversos actores políticos y sociales que contribuyeron a enriquecerla, es muestra de que los 
mexicanos pueden construir consensos y acuerdos en un marco de respeto, corresponsabilidad y tranquilidad, lo 
cual se traduce en el fortalecimiento del régimen democrático", indicó. 
 
Staf 
 
 
 

Gana el Edomex en plan carretero 
Amplían diputados bolsa para construir caminos. Revierten priistas recorte de Ejecutivo y casi 
igualan gasto de Jalisco 

Claudia Salazar, Carole Simonnet y Armando Estrop 

(17 noviembre 2010).- El Estado de México fue una de las entidades más favorecidas en la asignación del 
presupuesto carretero para el 2011, luego que diputados priistas revirtieron el recorte a la entidad enviado en el 
proyecto del Ejecutivo federal. La asignación al Estado de México sólo quedó por debajo de Jalisco, que contará 
con 2 mil 938 millones d pesos. En cambio, está por arriba de entidades como Chiapas, Oaxaca, Nuevo León, 
Veracruz, Michoacán y Guanajuato, quienes rebasan los 2 mil millones de pesos cada una para el gasto carretero y 
son las más beneficiadas cada año en el reparto presupuestal. 

Las gestiones del Gobernador Enrique Peña Nieto y la intervención de los legisladores de esa entidad hicieron que 
se alcanzara la suma de 2 mil 812.2 millones de pesos para la construcción de carreteras, su mantenimiento y 
creación de caminos rurales, entro otros rubros. En pleno año electoral por la renovación de la gubernatura, el 
Gobierno local planea ejecutar 115 obras en toda la entidad con el rubro de caminos rurales, del que se logró un 
presupuesto de 964.2 millones de pesos. En esta partida, el Ejecutivo Federal había "castigado" a la entidad, según 
denunciaron los priistas, pues sólo se le habían asignado 30 millones de pesos. 

También se prevén mil 495 millones para la construcción y modernización de 14 obras de vialidades de mayor 
importancia para comunicar a la entidad. Además, en conservación y mantenimiento de carreteras se asignaron 
318 millones de pesos y en el rubro de empleo temporal otros 35 millones de pesos. La Cámara de Diputados 
aprobó un presupuesto de obras carreteras en las entidades federativas por 53 mil 289.4 millones de pesos para el 
2011, por lo que hubo un incremento de 10 mil 311 millones de pesos con respecto a lo asignado para el presente 
año. 
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El presupuesto del programa carretero es uno de los rubros más peleados en las negociaciones anuales, debido a 
los cuantiosos montos que se asignan a rubros que pueden ser manejados directamente por los gobiernos locales. 
Por ello, los diputados hicieron la reasignación más cuantiosa de entre los diversos ramos del gasto, a fin de 
mantener el ritmo de obras que se tuvo en el 2010. 

En total, se hicieron ampliaciones presupuestales por 21 mil 781 millones de pesos, dado que el Ejecutivo sólo 
había propuesto 31 mil 508 millones de pesos en la iniciativa original, lo que estaba por debajo de los casi 43 mil 
millones de pesos que se habían conseguido para este año. 

 
Fonden flexible 

Dentro de las negociaciones presupuestales, los diputados flexibilizaron las reglas del Fondo de Desastres 
Naturales, a fin de que las entidades federativas puedan acceder sin trabas a los recursos federales cuando se 
presente una contingencia natural. Los diputados establecieron en un artículo transitorio que los estados ya no 
estarán obligados a la cobertura del llamado pari passu para obtener los recursos. Señala que la Federación y los 
estados podrán acordar que el primero realice la ejecución de obras y acciones de reconstrucción de 
infraestructura estatal en caso de desastre natural, hasta por el 50 por ciento del costo total de la reconstrucción 
de la misma. 

"En el entendido de que la ejecución de obras y acciones de reconstrucción de que se trata no estará sujeta a que 
los recursos federales se ejerzan de manera concurrente con recursos de dichos órganos de Gobierno", cita. Se 
precisa que el Gobierno federal deberá emitir disposiciones generales del Fonden bajo principios de eficacia, 
transparencia, oportunidad y honradez. Lo mismo aplicará para el nuevo Fondo de Reconstrucción de Entidades 
Federativas. 
 
  
  
Reparto final 

Estas fueron las variaciones aprobadas por los diputados, en comparación con el Presupuesto original del 
Ejecutivo: 
  
(Cifras en millones de pesos) 

Dependencia  Original Aprobado Variación (%) 

SCT 67,092.2 85,392 27.28 

Sagarpa 59,529 73,896 24.13  

Semarnat 42,727.8 51,293.8 20.05 

Reforma Agraria 4,822.7 5,609.6 16.32 

Turismo 4,165.8 4,818 15.66 

Hacienda 35,307.9 39,031.3 10.55 

Salud 96,808.7 105,617 9.1 
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SEP 218,825.9 230,360 5.27 

Función Pública 1,291.1 1,346 4.25 

Economía 15,939.9 16,519.5 3.64 

Energía 2,993.2 3,093.2 3.34 

Gobernación 15,503.4 15,897 2.54 

Sedesol 79,489.3 80,284 1 

Sedena 50,039.5 50,039.5 0 

Marina 18,270 18,270 0 

PGR 12,070 11,997.8 -0.6 

Seguridad Pública 35,732.5 35,519 -0.6 

Trabajo 3,744.6 3,704.6 -1.07 

SRE 5,899.9 5,832.5 -1.14 

Presidencia  1,816.3 1,786.5  -1.64 

 
  
  
 
 
 

Insulta líder de CNC a Rojas 
Claudia Salazar, Armando Estrop y Carole Simonnet 
 
(17 noviembre 2010).- El diputado federal del PRI y líder de la CNC, Cruz López, arremetió contra el 
coordinador del tricolor, Francisco Rojas, a quien insultó en plena sesión, la madrugada del martes, por no apoyar 
su plan de reasignar 4 mil 400 millones de pesos al presupuesto para el campo. Poco después de la medianoche, el 
diputado cenecista Gerardo Sánchez presentó al pleno la propuesta para recuperar 4 mil 400 millones de pesos 
para el Programa Especial Concurrente (PEC), que concentra las partidas para el campo y el desarrollo rural en 
todos los ramos del gasto y que para este año se propuso en 293 mil millones de pesos. 
 
La reserva impulsada por los cenecistas en la tribuna planteaba reasignar los 4 mil 400 millones de pesos del 
Ramo 24 Deuda pública, del Ramo 30 Adeudos de ejercicios fiscales anteriores, de la Comisión Federal de 
Electricidad y de Petróleos Mexicanos, con mil 100 millones de recorte en cada uno. Para la coordinación y el 
grupo económico de la bancada priista era inaceptable afectar tales partidas y se lo hicieron saber a López. Los 
cenecistas perdieron la votación con 256 votos en contra, 120 a favor y 17 abstenciones. 
 
El resultado provocó la ira de Cruz López, que vive sus últimas semanas como dirigente de la CNC. Acudió hasta la 
curul de Rojas y ahí le reclamó su falta de apoyo. "Votaste en contra, hijo de la chingada", espetó López Aguilar en 
medio del salón de plenos. "Sí, y qué", respondió Rojas, de acuerdo con relatos de legisladores presentes. Los 
diputados se enfrascaron en una discusión, hasta que Cruz López salió del pleno acompañado de otros diputados 
que pertenecen a la central campesina. 
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El resultado de la votación evidenció la división priista: 70 diputados apoyaron la propuesta de reasignación al 
campo, entre ellos, la presidenta del partido, Beatriz Paredes, que pertenece al sector campesino. Otros 102 
diputados votaron en contra, como el coordinador Rojas, los mexiquenses Emilio Chuayffet, Humberto Benítez 
Treviño y Luis Videgaray, y los regiomontanos Marcela Guerra y Eduardo Bailey, también el tamaulipeco Carlos 
Flores Rico y el duranguense José Ricardo López Pescador. Sebastián Lerdo de Tejada y Humberto Lepe, del 
grupo de Paredes, votaron en contra. Al final de la sesión, el coordinador Francisco Rojas descartó una fractura en 
la fracción y dijo que el episodio sería subsanado pronto. 

 
 

Denuncia Sedesol opacidad de estados 

 
Pide Félix a Senado concretar reformas, sin tintes partidistas, para erradicar pobreza 
Margarita Vega 
 
(17 noviembre 2010).- El Secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, denunció ante senadores que 
el 70 por ciento de los estados del País no transparentan sus padrones de beneficiarios de programas sociales. Al 
sostener una reunión de trabajo con integrantes de la Comisión de Desarrollo Social del Senado, el funcionario 
indicó que esta situación provoca no sólo falta de transparencia en el ejercicio de los recursos públicos, sino 
incluso duplicidades. "Lo anterior disminuye la transparencia de la aplicación de los recursos públicos, y en 
ocasiones incluso duplica esfuerzos, lo que genera menor eficiencia y eficacia para alcanzar la meta común, la 
disminución de la pobreza y la erradicación de la pobreza alimentaria", dijo durante su comparecencia. 
 
Indicó que, en contraste, la Sedesol ha hecho públicos los padrones de beneficiarios de los 16 programas que 
maneja, los cuales cuentan con 43 millones de registros. Tras ser cuestionado por la senadora Minerva Hernández 
sobre los acuerdos de transparencia con los estados y la construcción de un catálogo nacional de los programas 
sociales, el funcionario federal se pronunció por establecer un padrón único de beneficiarios. Por otra parte, Félix 
Guerra dijo durante la reunión que es necesario superar las políticas asistenciales en el País por lo que el 
Legislativo debe aprovechar el 2011 para llevar a cabo las reformas necesarias, sin tintes partidistas y previo a las 
campañas, que permitan la generación de empleos para romper el círculo de la pobreza. "Si no queremos que las 
reformas estructurales beneficien a un partido político específico legislémoslas para que entren en vigor en 2013", 
manifestó el titular de Sedesol. El presidente de la Comisión de Desarrollo Social en el Senado, David Jiménez, 
señaló en entrevista que la prioridad de la comisión a su cargo es sacar adelante una iniciativa de ley en donde se 
obliga a la Sedesol a contar con un padrón de los programas sociales que hay en el País, a nivel federal y estatal, 
pero también de sus beneficiarios. 
 
"Analizamos que los programas sociales eran dispersos. La Federación tiene unos, los estados otros; no hay un 
padrón único de programas, hay familias que no tienen ningún programa y otros, pasados de vivos, se han hecho 
expertos de la pesca de programas y tienen cuatro o cinco programas en la familia", destacó el perredista. El 
legislador señaló que prevé que esta iniciativa sea presentada ante el pleno de Senado antes de que termine el año. 
Para Jiménez, es necesario eficientar los programas sociales que hay en el país, pues la mayor parte de ellos han 
sido reprobados por organizaciones civiles o el propio Coneval. "De los 115 programas del área social, que 
dependen de la Secretaría de Desarrollo Social y de otras dependencias, el 64 por ciento de esos programas 
revisados por ONG y el Coneval habían reprobado, cuando el año pasado, en 2009, sólo había reprobado el 58 por 
ciento, es decir, el índice de reprobados en el área de política social ascendió un 4 por ciento. 
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"También se planteó que 10 habían salido muy bien evaluados y ocho de ellos correspondían a la Sedesol, así que 
es de las secretarías que mejor avance tuvo, por ejemplo Liconsa, con una calificación de 100", señaló el legislador 
perredista. 
 
   
  
Así lo dijo 
  
"(Se requiere) Hacer un esfuerzo conjunto para reducir la desigualdad porque, si no lo hacemos, tenemos un 
riesgo permanente como País, pues cada vez más disminuye la zona de prosperidad". 
 
Heriberto Félix, Secretario de Desarrollo Social 
  
  
  
"Hablamos siempre de combatir la pobreza, y con diversos programas particulares y varias acciones se busca 
combatir sus indicadores, pero la desigualdad sólo se reproduce". 
 
Rogelio Rueda Sánchez, Senador del PRI 

 
 
Se despide Ulises Ruiz entre protestas 
 
Asegura priista que fue conciliador, que erradicó vicios, y que evitó la violencia 
 
Virgilio Sánchez 
 
(17 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA.- El Gobernador Ulises Ruiz se arropó ayer de sus amigos y compañeros de partido para despedirse de 
Oaxaca. 
 
A puerta cerrada, en un evento efectuado en el ex Palacio de Gobierno, al que se accedió sólo con pase, el priista 
dio un mensaje con motivo de su Último Informe de Gobierno, en el que aseguró que siempre buscó la conciliación 
durante su mandato. 
 
Afirmó que acabó con vicios, resistencias, corrupción e intereses creados en distintos ámbitos. 
 
"Por vocación política, siempre pretendí buscar la conciliación y el acuerdo, practicar la tolerancia y honrar la 
política como instrumento soberano. 
 
"No creo en la confrontación de ningún tipo, ni acepto la violencia como método para obtener cualquier 
resultado", dijo. 
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Afuera, un grupo de maestros afiliados a la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) gritaban consignas contra Ulises Ruiz. 
 
"Asesino, asesino", "ojo por ojo, diente por diente. Ulises asesino, la cuenta está pendiente", arengaron. 
Media docena de policías estatales sostuvieron la puerta para evitar que la abrieran los manifestantes. 
 
Los gritos se colaron al patio principal del edificio, por lo que Ruiz alzó un poco la voz. 
 
"Aquí estamos, pese a sedicentes libertadores que se valen de la humildad de la gente, de corruptelas y el chantaje 
para agitar en beneficio propio, que no social", expuso. 
 
En 2006, Oaxaca vivió un conflicto social que se prolongó durante más de cinco años, y que dejó como saldo al 
menos 26 personas muertas, y que inició con un fallido desalojo de un plantón de maestros que ordenó Ruiz. 
 
Ayer, el gobernante oaxaqueño reconoció que vivió momentos "ingratos", y que tomó decisiones sin atender a 
encuestas de popularidad. 
 
"No fue el prestigio personal, la aceptación en las encuestas ni el trato complaciente de los medios lo que 
buscamos con nuestros actos de Gobierno. 
 
"Antes que asumir actitudes populistas o simulación de consultas a personas sin autoridad o grupos protagónicos, 
hicimos lo que los oaxaqueños demandaron", expuso. 
 
En el lugar acompañaron a Ulises Ruiz los Gobernadores priistas de Puebla, Tabasco, Tamaulipas, Veracruz y 
Coahuila; Mario Marín, Andrés Granier, Eugenio Hernández, Fidel Herrera y Humberto Moreira, 
respectivamente. 
 
También llegaron los mandatarios electos de Quintana Roo y Tlaxcala, Roberto Borge y Mariano González; así 
como los ex dirigentes nacionales del PRI, Mariano Palacios, Roberto Madrazo y César Augusto Santiago. 
 
Diputados federales y locales oaxaqueños, así como funcionarios estatales asistieron a la despedida de Ruiz, pero 
no acudió ningún diputado o representante de los partidos de oposición. 
 
El discurso del priista duró aproximadamente una hora, sin que se dieran a conocer cifras de los resultados de su 
gestión. 
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Ocultan en ALDF gasto en muebles 

 
Reservan informe de compra por $12 millones. Adquieren diputados mobiliario de oficina 
mediante la figura de adjudicación directa 
Rafael Cabrera y Ernesto Osorio 
 
(17 noviembre 2010).- Como si se tratara de un asunto de seguridad nacional o se pusiera en riesgo la 
estabilidad financiera, la Asamblea Legislativa clasificó de "reservado" el detalle de una compra de muebles 
mediante adjudicación directa por un valor de 12 millones de pesos. El mes pasado, los 66 legisladores locales 
estrenaron frigoríficos, escritorios, ventiladores y televisiones de pantalla plana, entre otros artículos. REFORMA 
solicitó a través de la Oficina de Información Pública (OIP) de la ALDF los detalles relativos a esa compra, como 
número de muebles, marcas, modelos y nombre de la empresa que vendió los productos. 
 
"La información que solicita es considerada reservada, de conformidad con lo establecido en el artículo 37 
fracciones VIII y IX de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Distrito Federal (LTAIPDF), 
por lo que no es posible atender satisfactoriamente su petición", respondió el responsable de la OIP el 12 de 
noviembre. La diputada panista Lía Limón, presidenta de la Comisión de Transparencia, comentó que a ella 
también le fue negada la información de la adquisición de los muebles, pero que obtuvo el nombre de la empresa a 
la que le asignaron la compra. 
 
"Fue a la empresa Proyecto Digital, S. A. de C. V., y su giro es la fabricación y venta de material fotográfico. No sé 
qué tiene que hacer una empresa dedicada a la fotografía vendiendo muebles", manifestó la legisladora. En tanto, 
un informe de la Tesorería de la ALDF ante el Comité de Administración de la misma ALDF sobre el ejercicio 
presupuestal de este año, indica que, para la adquisición del mobiliario, hasta el mes de octubre se habían 
utilizado 12 millones de pesos de una partida total de 17 millones. De acuerdo con el artículo 50 del reglamento 
interior de la Asamblea, al Comité de Administración le corresponde, entre otros asuntos, "elaborar los criterios a 
que se sujetarán los contratos y convenios que se celebren con terceros en las materias de obras públicas, 
adquisiciones, arrendamientos y prestaciones de servicios relacionados con bienes muebles e inmuebles". La 
compra del mobiliario generó la inconformidad, además de Limón, del también panista Mauricio Tabe y de los 
perredistas Lizbeth Rosas, Carlos Augusto Morales y Valentina Batres -los tres últimos, integrantes del comité-, 
quienes exigieron un informe al presidente del comité, el también perredista Víctor Romo. Éste explicó que, desde 
hace dos meses, el comité no ha sesionado para revisar la compra debido al ausentismo de sus colegas. 
 
 
 

...¡y quieren comprar más! 
Ernesto Osorio y Rafael Cabrera 
 
(17 noviembre 2010).- A pesar de que apenas en septiembre pasado los diputados de la Asamblea Legislativa 
estrenaron mobiliario en sus oficinas, en el anteproyecto de presupuesto 2011 enviado por los legisladores al 
Gobierno del DF solicitaron 12 millones de pesos para más muebles. La solicitud está asentada en la partida 5111, 
"Muebles de Oficina y Estantería", del capítulo 5000. El monto solicitado no considera recursos destinados a 
equipo de cómputo, que vienen en otra partida y ascienden a 591 mil 436 pesos; "otros mobiliarios y equipos de 
administración", que suman 3 millones 197 mil pesos; "otro mobiliario y equipo educacional y recreativo", por 789 
mil 60 pesos, ni "equipo de comunicación y telecomunicación", por 3 millones 659 mil 799 pesos. 
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Califican educación de mediocre 

 
Señalan la urgencia de que el SNTE haga más educación y menos política 
Sonia del Valle 
 
(17 noviembre 2010).- México tiene la fórmula para una educación... ¡mediocre! Lo anterior lo expuso ayer 
Claudio X. González, presidente de la organización Mexicanos Primero. "En México tenemos la receta para la 
mediocridad educativa. Queremos mejores resultados, tenemos que cambiar la receta", expresó al presentar ante 
líderes de opinión el informe anual sobre educación "Brechas. Estado de la Educación en México 2010". 
 
El cambio, dijo González, incluye que el sindicato de maestros, que encabeza Elba Esther Gordillo, haga más 
educación y menos política. "El SNTE ya no puede seguir considerándose un Estado dentro del Estado; se 
equivocan. La soberanía reside en la ciudadanía. Los líderes sindicales y todos los maestros son servidores 
públicos pagados por los ciudadanos. Nos deben cuentas, transparencia, disposición al cambio y, sobre todo, 
mejores resultados", expresó. 
 
Señaló que en calidad y cantidad educativa México no sólo está estancado, sino que es "mañosa" la aseveración de 
que en el País hay cobertura universal en educación básica. "Sólo 62 de cada 100 niños acaban la primaria en los 
seis años de rigor, y sólo 45 de los 100, la secundaria", indicó. Alertó que la escuela mexicana reproduce la 
desigualdad y no es instrumento de movilidad social porque, entre más pobre es una familia, más pobre es la 
calidad de la educación de sus hijos. El informe destaca que ni las escuelas ni la estructura del magisterio ni los 
recursos económicos están enfocados a mejorar el aprendizaje. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Ulises Ruiz y el EPR 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(17 noviembre 2010).- Además de la profusa propaganda con que está despidiéndose del gobierno de Oaxaca, 
que mal ejerció desde el 1o. de diciembre de 2004, Ulises Ruiz podría aún corregir uno de los muchos desmanes en 
que incurrió, y entregar información que conduzca a establecer el paradero de Edmundo Reyes Amaya y Gabriel 
Alberto Cruz Sánchez, militantes del Ejército Popular Revolucionario, desaparecidos el 24 de mayo de 2007, 
probablemente a manos de la Procuraduría de justicia de aquella entidad. Esta circunstancia fue documentada por 
la Comisión Nacional de Derechos Humanos en su recomendación 07/2009, emitida el 13 de febrero de 2009. 
Tanto el gobierno estatal como el municipal de la ciudad de Oaxaca, a quienes estaba dirigida la recomendación, la 
rechazaron. Me pareció en su momento que con ello las autoridades oaxaqueñas se autoincriminaron, pues de no 
caberles responsabilidad en el asunto hubieran no sólo admitido el documento de la CNDH, sino convertido en 
coadyuvantes del Ministerio Público federal. 
 
La Comisión de mediación formada en abril de 2008, integrada según solicitud del EPR, ha buscado dar 
actualidad a la recomendación de la CNDH. Ese órgano defensor de los derechos humanos queda varado cuando 
la autoridad a la que dirige recomendaciones no las acepta. Pero puede insistir en obtener respuestas de las 
instancias que aceptaron total o parcialmente su recomendación. Es el caso del gobierno federal, que ha admitido 
la que Ulises Ruiz rechazó, pero no ha avanzado en los pasos que la oficina del ombudsman nacional lo instó a dar. 
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Por eso la Comisión de Mediación se dirigió a la CNDH a fin de conocer el estado de la cuestión. A ese efecto 
miembros de la Comed y altos funcionarios de la Comisión nacional, encabezados por su presidente Raúl 
Plascencia, sostuvieron un encuentro del que se desprendió una pormenorizada comunicación suscrita por el 
primer visitador, doctor Luis García López Guerrero. 
 
La Comed difundió el jueves pasado parte de esa comunicación. Una conclusión aparecida en la recomendación 
del año pasado, rechazada por el gobernador Ruiz, reiterada en el intercambio con los mediadores dice lo 
siguiente:  
  
"...del análisis de todas las evidencias que...se valoraron, cobró mayor certeza jurídica la presunción de que ambos 
agraviados (Reyes Amaya y Cruz Sánchez), después de su detención fueron trasladados inicialmente, de manera 
velada, al interior de las instalaciones de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Oaxaca, ocurriendo 
tales sucesos entre el 24 y el 25 de mayo de 2007, fecha en que nada se volvió a saber sobre su paradero. 
 
En abril siguiente, con base en la declaración de un testigo protegido, la Procuraduría General de la República 
detuvo en Oaxaca, trasladó a la Ciudad de México y solicitó el arraigo del comandante Pedro Hernández 
Hernández y de su chofer, el agente Ángel Cruz Reyes. Constancias ministeriales se refieren a ellos, señalados 
"como quienes participaron en el secuestro y en la desaparición de los presuntos integrantes desaparecidos del 
EPR" y se insiste más adelante en que ambos se encuentran "relacionados en la desaparición de Andrés (sic, por 
Edmundo) Reyes Amaya y Gabriel Alberto Cruz Sánchez..." 
  
Si bien el arraigo fue levantado y los afectados quedaron en libertad, cabe dete- nerse en la posición de Hernández 
Hernández en las agencias represoras de Oaxaca. Era subdirector operativo de la policía ministerial, y había 
formado parte del grupo Fuerza Policial de Alto Rendimiento y de la Unidad Ministerial de Investigación Táctica. 
A este agrupamiento se le señaló también en indagaciones federales como regido por uno de los hombres de más 
confianza de Ulises Ruiz, Jorge Franco, y la procuradora Lizbeth Caña. Bajo las órdenes de estas últimas personas 
los miembros de esa Unidad ministerial habrían practicado delitos por los cuales se iniciaron averiguaciones 
federales suspendidas sin que concluyeran y sin que se declarara que no habría acción penal. 
 
El gobernador saliente está en situación de admitir, si no la recomendación de la CNDH, sí que miembros de las 
corporaciones a sus órdenes detuvieron a los desaparecidos del EPR. No quedaría incriminado si añade 
información, que de seguro conoció en su momento y puede renovar ahora, sobre la siguiente etapa en el 
procedimiento contra Reyes Amaya y Cruz Sánchez. Se ha presumido, no meramente imaginado sino conjeturado 
con base en indicios y señalamientos, que los presuntos guerrilleros fueron entregados al Ejército, en el cuartel de 
la VIII Zona Militar en Ixcotel, Oaxaca, que estaba al mando del general Alfredo Oropeza. 
Con más poder de convicción que sus mensajes propagandísticos, Ulises Ruiz podría aminorar su responsabilidad 
en este suceso si ofreciera la información de que seguro le fue transmitida sobre el asesinato de al menos cuatro 
jefes policiales que participaron en la detención y traslado de los miembros del EPR: Jonás Gutiérrez Corro, 
Alejandro Barrita, Aristeo López y Ricardo Rodríguez, acaso ultimados para que no revelaran (como hizo el 
primero de ellos) pormenores sobre la detención que luego se convirtió en desaparición. 
 
No son pocos los episodios negros por los cuales será recordado el gobernador que rindió su último informe sin 
presentarse ante el Congreso local, y que el 30 de noviembre concluirá su sexenio. Éste en particular merece una 
palabra suya, porque el EPR ha convenido una tregua en espera de que aparezcan sus militantes. De modo que 
Ruiz algo puede hacer para que la tregua se prolongue. 
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Cajón de Sastre 
  
Hoy se realiza el seminario internacional sobre Casos relevantes de Libertad de Expresión ante la Suprema Corte. 
Lo organiza la doctora Perla Gómez, miembro de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la 
Universidad Autónoma Metropolitana-Cuajimalpa. Ella comentará la primera conferencia magistral de esta 
jornada, a cargo del profesor argentino Miguel Julio Rodríguez Villafaña, presidente de la Asociación 
Iberoamericana de Derecho a la Información. La segunda será dicha por Marcela Basterra, directora del posgrado 
de Derecho Constitucional de la Universidad de Buenos Aires. Presentarán sus casos, asimismo, Alfredo Rivera, 
Rubén Lara León, Sergio Méndez Silva e Isaín Mandujano. El seminario tendrá lugar en la Casa del Tiempo, Pedro 
Antonio de los Santos 84, esquina con Tornel, San Miguel Chapultepec. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Luis F. Aguilar / El juego no ha terminado 
 
Luis F. Aguilar 
 
(17 noviembre 2010).- A la vista parecen asuntos inconexos, mientras una mirada más atenta nos hace recordar 
vinculaciones, que pueden llegar a ser advertencias. Los hechos de estos días han sido la aprobación del 
Presupuesto 2011, los reportes acerca de la irresponsabilidad de los gobiernos (particularmente los locales) que no 
rinden cuentas de su gasto ni de la eficacia de sus políticas y programas, la conmemoración del Centenario de la 
Revolución Mexicana, la crisis fiscal y financiera de varios países europeos (con Irlanda y Portugal en primera 
página en estos días), las tibias resoluciones del G-20 ante el inconcluso desorden financiero mundial, el registro 
del empeoramiento de la imagen internacional del país, atascado en la violencia, y las insistentes recetas para que 
el país desplace su crecimiento y futuro económico hacia Asia y China (sin mencionar jamás sus 
irresponsabilidades) y demos por acabado o muerto a Estados Unidos, que supuestamente están en regresión 
defensiva mental y económica. ¿Será? 
 
Este contexto nacional y mundial muestra lo mucho que cambian los asuntos económicos y políticos y lo 
permanente de la vida de las sociedades. Lo que no cambia es la necesidad de vivir en una sociedad segura, justa, 
capaz, próspera.  
 
A esta necesidad obedece que exista el Estado y, en las condiciones mexicanas pasadas y presentes de atraso, 
inequidad, discriminación, inseguridad, libertad restringida, el Estado considerado necesario fue la organización 
con el poder necesario suficiente para garantizar seguridad e impartir justicia en el territorio y la organización 
para desarrollar capacidad social y fomentar el crecimiento económico. La idea que se afianzó públicamente 
después de la Revolución Mexicana fue la de un Estado poderoso que promueve la potencia social: un Estado 
social desarrollador y un Estado de leyes. Esa idea del Estado aún sobrevive (entre los políticos), aunque se ha ido 
borrando en las nuevas generaciones que, a partir de sus experiencias, son escépticos respecto de la posibilidad de 
que el Estado, los gobiernos, la democracia puedan realizar los fines para los cuales se justifica su existencia, razón 
por la cual hay que arreglárselas cada uno con los instrumentos al alcance. Es difícil para ellos pensar que el 
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Estado social de derecho sea una real oportunidad para cambiar los destinos de sus vidas. La cuestión de los 
jóvenes. 
 
Nuestra decisión de crear un Estado que, además de garantizar seguridad y justicia, genere capacidad, bienestar y 
progreso social ha llevado a un terrible desequilibrio institucional y económico. En el pasado fue común 
"justificar" la ilegalidad, la arbitrariedad, la corrupción en razón de sus aportes al desarrollo del país. Los últimos 
50 años han sido el lento aprendizaje de que la ilegalidad no paga, no genera un crecimiento sostenido y hemos 
desembocado, con todo y democracia, en la actual situación nefasta de alta criminalidad, bajo crecimiento y 
amplia inequidad, la receta perfecta para la deserción y la decadencia. 
 
El Estado desarrollador de la capacidad social, comprometido a fomentar el crecimiento económico, que es 
nuestro tipo de Estado, para ser viable y productivo, exige tres decisiones estructurales, no optativas: un Estado 
fiscal robusto, un gobierno democrático eficaz y responsable, y un gobierno con un modelo de crecimiento en el 
que su papel en relación con el mercado es definido con claridad y es estable. Las vulnerabilidades de esta forma 
estatal, no sólo en México, están a la vista: son numerosos los Estados fiscalmente deficitarios (los mediterráneos 
de la UE), los gobiernos democráticos ineficaces e irresponsables en su gasto, y el enredo entre gobiernos y 
mercados durante la década pasada, en que fue visible una oportunista o negligente regulación económica, el 
ingente y multiforme gasto social, la baja productividad privada y la sobreexposición de las finanzas privadas a 
instrumentos de deuda. La crisis económica que vivimos es el resultado de esos hechos. 
 
En nuestro país, la gestión de las finanzas públicas es responsable, como lo muestran el control del déficit y la 
inflación, el valor del peso, el Presupuesto 2011 sin impacto de riesgo para las finanzas públicas. Nuestro primer 
punto débil se encuentra en la opacidad e ineficiencia del gasto de nuestros gobiernos democráticos. Tenemos un 
viejo concepto de representatividad política que incluye la elección mayoritaria de los gobernantes pero no la 
rendición de cuentas a los ciudadanos sobre las razones, costos y resultados de sus decisiones. El segundo punto 
débil se debe a que seguimos titubeando en la relación entre el gobierno y los mercados ahora globalizados, sin 
decidir con cuáles mercados aliarnos y sin poner la equidad en el centro del crecimiento. No tengo duda de que 
controlada la violencia, el país tiene el capital humano, financiero y productivo para ponerse en movimiento y 
recuperar el tiempo perdido. La pregunta clave es la del tipo de conducción política que se requiere. 
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Manuel J. Jáuregui / Todo menos austero 
 
Manuel J. Jáuregui 
 
(17 noviembre 2010).- La fórmula que usaron los diputados para determinar el Presupuesto de Egresos 2011 
fue la siguiente: "Uno para ti, uno para mí, y de lo que quede ¡nos vamos a michas!". 
 
Este Presupuesto 2011, cuyo INCREMENTO nominal frente al del año pasado es de 8.2 por ciento es todo menos 
AUSTERO: perpetúa las ineficiencias, los gastos superfluos, mantiene una tendencia alcista en el GASTO 
CORRIENTE y resulta un ejercicio que demuestra la fuerza de los intereses gremiales por encima de los 
nacionales. 
 
Esto brinca a la más somera observación y no se requiere desmenuzar, ya que en términos reales, el gasto 
aprobado se incrementó MÁS que lo que CRECIÓ NUESTRA ECONOMÍA. 
 
Quiere esto decir que cada día tenemos un Gobierno más pesado montado sobre un cuerpo ciudadano más ñango 
y debilitado. 
 
El colega Enrique Quintana hacía ayer una reflexión importante: el gasto gubernamental representa ya el 24 por 
ciento del Producto Interno Bruto del País. 
 
Ello cuando apenas hace 10 años representaba el 19 por ciento, o sea que el Gobierno incrementó SU GASTO más 
que lo que CRECIÓ EL PAÍS MISMO. 
 
Esto, amigos, aquí, allá en China y en la Conchinchina es insostenible. Somos una nación pobre, con muchas 
carencias, de manera que resulta SUICIDA destinar cada vez más gasto al Gobierno dejando menos recursos en 
manos de la sociedad. 
 
No hay tal cosa como un Gobierno rico partiendo de un pueblo pobre, por lo menos no en las democracias, y en las 
tiranías constituye una fórmula que conduce demostradamente al desastre económico. 
 
Ser pobre debe implicar, simultáneamente, ser AUSTEROS. 
 
México, como afirma con sus razones el catedrático de la Universidad de California en San Diego, Gordon H. 
Hanson ("¿Por qué México no es rico?"), arrastra hoy día una tasa de desempleo altísima, no ha podido tampoco 
erradicar la miseria, en el 2009 contrajo su economía por arriba del 6 por ciento, perdiendo millones de empleos, 
los cuales no han sido recuperados ¡y aún así su burocracia quiere gastar más! 
 
Esto resulta absurdo, y si ustedes le meten lupa se darán cuenta que este gasto va dedicado mayoritariamente a 
rubros que engrosan el GASTO CORRIENTE y no a las inversiones productivas. 
 
México se ha vuelto extraordinariamente incapaz de aplicar con eficiencia el gasto público y, al contrario, 
demuestra con hechos recientes, como la CLOACA de corrupción descubierta en la CFE, y en el IMSS, que entre 
más dinero hay disponible para la burocracia, más avanza la corrupción, que de por sí ya ha alcanzado niveles de 
república bananera. 
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Hace unas semanas les hacíamos la siguiente comparación: en México HOY, hoy, hoy, no hay ni CINCO servidores 
públicos purgando condena acusados por actos de corrupción. 
 
En Colombia hay cuando menos 70 funcionarios gubernamentales purgando condenas por MALVERSACIÓN de 
fondos públicos. 
 
La Secretaría de la Función Pública en México está de ADORNO, no hay TRANSPARENCIA ni la debida rendición 
de cuentas en el gasto gubernamental, tan es así que el propio Gobierno federal le hace "observaciones" a la 
manera en que malgastan los Estados las aportaciones que les envía, sin que estos señalamientos acarreen 
consecuencia alguna. 
 
El Gobierno, gracias a la aprobación de presupuestos obesos como el que acaban de palomear nuestros 
legisladores, se empacha captando recursos que provienen del ciudadano, los cuales son desaprovechados por la 
legendaria ineficiencia de nuestro aparato burocrático, mientras el pueblo está famélico. 
 
Esto hace que el País sea cada vez MÁS POBRE, no más rico, ya que los gobiernos no crean riqueza, al contrario, la 
DESTRUYEN. 
 
Un presupuesto AUSTERO, con un decrecimiento que fuera proporcional a la contracción económica de los 
últimos años, dejaría más recursos en la sociedad, los cuales generarían empleos, actividad económica y 
abatimiento de la pobreza. 
 
Pero para lograr recortes presupuestales se requerirían estadistas de primer nivel en el servicio público, y aquí no 
sólo no los tenemos, sino que ¡ya ni sabemos de dónde sacarlos, porque están el seis p'al ocho! 
 
 
 
 

Froylán M. López Narváez / ...baila el perro 
 
Froylán M. López Narváez 
 
(17 noviembre 2010).- Con mayoría aplastante, a deshoras, con premuras, después de una semana de 
transacciones y correcciones de última hora (que no evitaron erratas y errores graves) los diputados federales 
aprobaron, 454 votos a favor, 13 en contra y 4 abstenciones, el Presupuesto de Egresos de la Federación del 2011. 
Quedaron por desahogar 80 reservas de los partidos grandulones. 
 
Se acepta por todo mundo que este presupuesto tiene tanto, o más, que ver con estrategias y tácticas electorales y 
electoreras, que con planes y acuerdos para enfrentar las crisis sociales, económicas y políticas que abruman a los 
mexicanos. Más de un diputado de oposición señaló que este empeño, que desveló a muchos, cansó y aburrió a 
más, fue denunciado como "agandalle", paliativo para el dolor y la desesperanza, grotesco, repetición de lo que 
ocurre año tras año, despilfarrador en gastos corrientes, faltante en lo fundamental, contradictorio con acuerdos 
muy convenidos. 
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Destacó la enhiesta actitud y apreciaciones del diputado priista Miguel García Granados quien precisó el 
servilismo desvergonzado de quienes siguieron y acataron instrucciones, y amenazas, de empleados segundones 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, quienes llegaron a advertir con intimidación que no habrían los 
diputados de cambiar ni una coma. Actitudes del petista Gerardo Fernández Noroña causaron hilaridad, 
reconvenciones, enojos. Cuando un diputado panista vestido como empleado bancario ironizó sobre el vestido del 
jocundo Fernández Noroña, fue ilustrado sobre el origen y calidad del traje que portaba el miembro del partido, 
PT, que más batalló en la sesión del lunes. Iban a recomendar a Jesús Cortez para una rebaja con el sastre. 
 
Quien puntualizó, con datos y revelaciones, no conocían los legisladores el dictamen ni sus anexos, la entraña del 
"botín de guerra" que resultaba el decreto a discutir, sin que se replicase a sus consideraciones. Como se puede ver 
en las sesiones, la leperada, de mujeres y hombres -que no ponen atención a los oradores, el conformismo y líneas 
estaban establecidas y lo único que resultó fue el ejercicio del derecho al pataleo. 
 
Junto con los arreglos entre los cupuleros del PAN y el PRI se impusieron enmiendas, reducciones. Baltazar 
Hinojosa aseguró que se ha corregido la plana a Calderón, por su falta de sensibilidad, al fortalecer el gasto social y 
para el desarrollo en el campo. Claudia Anaya del PRD se satisfizo con la mejora legislativa de la composición 
social del decreto, pero exhortó a cambiar la política de la economía oficial. 
 
Se recortó ingreso a la PGR, a Salud Pública, a la CFE, Pemex y al ISSSTE. Menoscabaron gastos a la Presidencia, 
a la Cámara de Diputados. Pero les dará más dineros a Sedena y a Marina. La pretensión de un mando único 
policial se vio amparada con la asignación de 2 mil 400 millones de pesos, por más que no haya ley que la 
determine. Los organismos autónomos -IFE, SCJ, Tribunal Electoral y CNDH- fueron beneficiados al no ser 
alterados sus ingresos -los de sus funcionarios mayores y otros- por más que sus sueldos sean abusivos, 
cuantiosos, ofensa para los pobres y clasemedieros del país. Se estableció un fondo para los jóvenes llamados 
"ninis", pero no para los políticos y funcionarios "nonos", que no trabajan a fondo, no lo suficiente. 
 
La vistosidad de gastos en carreteras, instrumento para lucir de gobernadores, alcaldes y partidos, se estimuló con 
18 mil 300 millones de pesos adicionales. Los gobiernos de estados y municipios tendrán dineros mayores por 
Aportaciones y Participaciones. Se dijo que estarán bajo control y vigilancia, para certificar el ejercicio del gasto y 
certificación de registros y comprobantes. Esto ha de explicar el beneplácito en el voto de los legisladores. 
También habrá aumentos para agua, caminos, educación, salud, deporte y cultura. Igualmente se derrotó la 
iniciativa presidencial por cuanto toca al Fondo Metropolitano para la infraestructura urbana. 
 
Ya con la intimidación de estudios de analistas norteamericanos que se atreven a afirmar que sin la intervención 
gringa, directa e indirecta, la República Mexicana no podrá sobrepujar a la narcoinsurgencia, y por las pobrezas y 
penurias de la parte grande de los mexicanos, apenas si se puede consentir en algunas áreas. El Presupuesto 
Federal del 2011 será poco más que el regateo, reparto de botín, equivocidad e insuficiencia anual, según se ha 
indiciado y denunciado. Con el Presupuesto baila el can político. 
 
froymln@prodigy.net.mx 
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Colaborador Invitado / La revolución pendiente 
(17 noviembre 2010).- Claudio X. González Guajardo 
  
Por segundo año consecutivo, Mexicanos Primero presenta un análisis del estado que guarda la educación en 
México, denominado Brechas (www.mexicanosprimero.com). 
 
Desafortunadamente, el panorama es desalentador. Y cómo no lo iba a ser, si no hemos cambiado la manera como 
estamos haciendo las cosas. Si usamos los mismos ingredientes, de la misma manera, los resultados serán iguales 
o muy parecidos. En México tenemos la receta para la mediocridad educativa. ¿Queremos mejores resultados? 
Tenemos que cambiar la receta. 
 
Veamos. En cantidad y calidad educativa estamos estancados. Los estudios de Mexicanos Primero desafían la 
mañosa aseveración de que estamos cerca de la cobertura universal en educación básica. Sólo 62 de cada 100 
niños acaban la primaria en los 6 años de rigor y sólo 45 de los 100 terminan la secundaria en los 9 años previstos 
-¡menos de la mitad de cada generación! Ése es un número trágico y que sólo se está moviendo con gran lentitud, 
lo que lleva a preguntarnos como sociedad: ¿A dónde queremos a nuestros niños y jóvenes? ¿En la escuela o en la 
calle? ¿Preparándose para un mejor futuro o como parte del ejército de la informalidad y carne de cañón de la 
delincuencia? 
 
Un mexicano estudia en promedio 8½ años. Eso es 3, 4 y hasta 5 años menos que en otras naciones con quienes 
tenemos que competir. Eso nos coloca en una situación de profunda desventaja. 
 
Y qué decir de la calidad de la educación. Seguimos sin avances significativos. Los resultados en la prueba Enlace 
apenas y se mueven año con año. Entre los alumnos de tercero de secundaria, casi el 90% de nuestros jóvenes 
tienen nivel insuficiente (50.9%) o elemental (38%) en matemáticas. Sólo el 9% obtiene el grado de bueno y 
únicamente 2.2% de excelente. Por eso no sorprende que en las pruebas internacionales como PISA, el 10% más 
alto de los jóvenes mexicanos puntea en matemáticas como el 20% más bajo de Corea del Sur, país que hace 
apenas 25 a 30 años tenía resultados equivalentes a los nuestros. Así no se puede competir con el mundo. 
 
El estudio Brechas pone énfasis en la marcada desigualdad de oportunidades educativas en México. Concluye, de 
manera gravosa, que la escuela mexicana no es el instrumento de movilidad social que debería ser. Entre más 
necesitada la familia, más pobre es la calidad de la educación que reciben sus hijos. En parte así se explica la 
profunda y lacerante inequidad que se vive en México y la casi nula movilidad social que es otra herida nacional. 
Es decir, la escuela no combate o compensa de manera eficaz la desigualdad y la injusticia. Más bien parece 
perpetuar la condición social de cada cual. Mención especial merecen las brechas abismales que afectan a las 
escuelas de las comunidades indígenas y rurales y a las telesecundarias. 
 
Es indispensable tomar las medidas que hagan de la escuela un mecanismo compensatorio, un trampolín hacia la 
movilidad y el bienestar. Como lo ha dicho David Calderón, es menester que la escuela pase de ser reflejo de la 
realidad que le circunda, a ser el proyecto de la Nación que anhelamos. Para lograrlo es indispensable llevar a 
cabo, entre todos -gobierno, maestros, padres de familia y sociedad civil- lo que yo llamo la revolución pendiente. 
Es decir, la revolución educativa. Sin ella, México no puede arribar a dónde desea ir -al progreso, a la equidad, a la 
justicia, al bienestar. Y eso lo digo de manera categórica, pues ni una sola nación del orbe se separa de la siguiente 
lógica: donde hay calidad y equidad educativa hay desarrollo y donde estos elementos faltan hay subdesarrollo. 
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¿Qué hacemos? 
 
Primero. Quitarnos la venda de los ojos, vencer la apatía y actuar, convencidos de la justicia de la causa y de que 
las brechas se pueden y deben reducir. Sólo la denuncia, presión y propuesta eficaz y perseverante de la sociedad 
civil, los padres de familia y los medios de comunicación, pueden hacer que el sistema reaccione y cambie. 
 
Segundo. Seguir demandando que los gobiernos, tanto a nivel federal como local, recuperen la rectoría perdida en 
materia educativa, tanto en términos normativos como financieros. Los gobiernos actuales no son culpables de la 
situación a la que arribamos por décadas de negligencia, pero sí son responsables de no hacer más, mucho más, 
para cambiar y mejorar la situación. Sabemos lo que se tiene que hacer, ahora hay que tener la decisión, el valor y 
la audacia para hacerlo. Si los gobiernos fallan en esto, fallan en todo. 
 
Tercero. Exigir de los sindicatos, como lo hemos hecho inclusive de manera presencial en su Asamblea Anual, lo 
siguiente: más educación y menos política. El SNTE ya no puede seguir considerándose como un Estado dentro 
del Estado. Se equivocan, la soberanía reside en la ciudadanía. Los líderes sindicales y todos los maestros son 
servidores públicos pagados por los ciudadanos. Nos deben cuentas, transparencia, disposición al cambio y, sobre 
todo, mejores resultados. 
 
Cuarto. Es indispensable, así lo demuestra la experiencia internacional, arribar a la profesionalización magisterial 
como piedra angular de la reforma educativa. Sin mejores maestros, no habrá calidad educativa. Para ello es 
necesario: contar con un padrón de maestros confiable que nos permita combatir aviadores y comisionados no 
justificados; fincar bien el mecanismo de concurso público para otorgar cualquier plaza en el sistema (maestros, 
directores y supervisores); una mejor preparación inicial y capacitación de los docentes; y una verdadera carrera 
magisterial que premie a los mejores maestros y retire del servicio a quienes no lo son ("o se es agente de cambio o 
se debe cambiar de agente"). 
 
Quinto. Usar mejor los recursos disponibles para incentivar al sistema hacia la calidad y la equidad, poniendo 
especial énfasis en el acceso a una educación de calidad para las familias y comunidades más pobres de México. 
 
Las brechas no son imbatibles si se les ataca de manera consciente, decidida, perseverante y eficaz. El camino es 
largo. Más vale empezar a caminar y acelerar el paso. Necesitamos menos excusas y más acción reformadora; 
menos indecisión y cálculo y más resultados; menos atención a la política y más a la educación. Existe urgencia, 
pues las brechas en México y entre México y el mundo se seguirán ensanchando si no actuamos hoy.  
No podemos esperar más. Tenemos que despertar a esta realidad y tomar las medidas de cambio estructural que la 
realidad impone. Si queremos cambiar a México, primero tenemos que mejorar su educación. No le fallemos a 
México, sobre todo a los niños y jóvenes. 
 
  
El autor es presidente de la asociación Mexicanos Primero. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(17 noviembre 2010).- JUSTO AHORA que Fidel Herrera se anda gastando una millonada promoviendo su 
último informe de gobierno, la calificadora Standard & Poor's le dio un amargo regalo de despedida. 
 
LOS ANALISTAS de la firma decidieron bajar la calificación crediticia del estado de Veracruz ante el "continuo 
deterioro de la estructura presupuestal", el cual se debe al también continuo crecimiento de su gasto operativo. 
 
LEJOS DE los triunfalismos fidelistas, los de Standard & Poor's advierten, en términos llanos, que el estado se ha 
endeudado sin tener la suficiente capacidad para pagar lo que debe. 
 
Y LO PEOR, según la calificadora, es que las perspectivas para el próximo año son igual de malas, si no es que 
peores. Vaya herencia le dejará Fidel Herrera a su muchacho Javier Duarte. 
 
AHORA QUE Marcelo Ebrard y Alfredo Elías Ayub andan del chongo por las fallas (explosiones e incendios) en la 
red eléctrica del Centro Histórico, hay un detalle que provoca corto circuito. 
 
TANTO del lado del gobierno capitalino como del de la Comisión Federal de Electricidad se habla de que todo se 
debe a la obsolescencia del cableado subterráneo. 
 
SIN EMBARGO, no se entiende cómo es posible que ya esté obsoleta esa infraestructura ¡si la pusieron en el 2002! 
Es decir, tiene menos de 10 años de vida. 
 
COSA DE RECORDAR que durante el rescate del Centro Histórico que emprendió el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, se incluyó la instalación de la red eléctrica subterránea que ahora está echando chispas. 
 
Y SI no lo creen, pregúntenle a los ex trabajadores de Luz y Fuerza, pues fueron ellos los encargados de esos 
trabajos en el primer cuadro de la ciudad. ¿Será que lo hicieron con puros diablitos? Es pregunta de alto voltaje. 
 
A MÁS de un pasajero sorprendió ver en el vuelo de ayer por la mañana, de Chihuahua al Distrito Federal, a la ex 
procuradora Patricia González. 
 
LUEGO DE QUE se confirmó la ejecución de su hermano, a manos de un grupo armado que pretendió 
involucrarla en actividades ilícitas, la ex funcionaria viajó a la capital vestida de riguroso luto. 
 
PARA SER alguien a quien se le señaló de fea manera y a quien el gobierno federal ni un lazo le echó, era notorio 
que González viajaba sin ocultarse y, aún más sorprendente, sin escolta visible. 
 
CON TODO y que no es Semana Santa, el coahuilense Humberto Moreira anda haciendo la visita de las siete casas 
promoviendo su llegada a la dirigencia nacional priista. 
 
AYER visitó Oaxaca, pero el sábado fue a Guerrero, el domingo estuvo en Tabasco y el lunes en Veracruz y el DF, 
donde espera residir muy pronto. 
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SEGURAMENTE los más contentos de ver a Moreira de gira... ¡son los coahuilenses! 
 
QUIENES parecen acostumbrarse a nuevas funciones son los asistentes de Enrique Peña Nieto. 
 
CADA VEZ ocurre con más frecuencia, como ayer en una reunión con mujeres de la Asociación de Municipios de 
México, que el mandatario les pasa el celular o las cámaras de sus fans para que les tomen la foto del recuerdo. 
 
TAL VEZ por eso es que le dicen "el Góber de las Estrellas". 




